
Lunes 7 
de enero de 2008
año 6, edición 510
ejemplar gratuito

5 Fotos:  Archivo

d e  l a  U n i v e r s i d a d  d e  G u a d a l a j a r a

Entrevista
con Carlos 
Briseño
páginas 8-9

Derechos
humanos 
para abogados
página 7

2008
la frágil economía



lunes 7 de enero de 20082

directorio
UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA • Rector general: Mtro. Carlos Jorge Briseño Torres • Vicerrector: Mtro. Gabriel Torres Espinoza • Secretario general: Lic. José Alfredo Peña Ramos • Director 

General de Medios: Mtro. David Rogelio Campos Cornejo • Director de Información: Lic. Leonardo Schwebel Esquivel • CONSEJO EDITORIAL: Dra. María Elena Hernández Ramírez • Dr. Francisco 

Aceves González • Dr. Jorge Ceja Martínez • Dr. Marco A. Cortés Guardado • Mtra. Irma Amézquita Castañeda • Dra. Dulce María Zúñiga Chávez • Dr. Marco Aurelio Larios • Dra. María del Refugio 

Torres Vitela • Dra. Silvia Valencia Abundiz • Dr. Carlos Ramiro Ruiz Moreno • Dr. Javier Hurtado González • Mtro. Emmanuel Carballo • Mtro. Boris Goldenblank • Mtra. Nubia Edith Macías Navarro 

LA GACETA: Director: Gerardo Rico C. grico@redudg.udg.mx • Editor: Cristian Zermeño: cristian.uribe@redudg.udg.mx • Jefe de información: Ricardo Ibarra Álvarez: ribarra@

redudg.udg.mx • Jefa de diseño: Miriam Mairena Navarro: mairena@redudg.udg.mx • Diagramación: Gabriela Hernández Ramos • Diagramación y sistemas: Fernando 

Ocegueda Luna • Corrección: Paulo César Pardo, Miguel García Ascencio • Ventas y publicidad: 31 34 22 22 extensión 2616 • Distribución: Vicente Pérez Márquez: 

31 34 22 22 extensión 2616 • Edición electrónica: www.udg.mx/gaceta. Número de reserva del Instituto Nacional de Derechos de Autor: 04-2006-062312221000-102

m
en

sa
je

 d
el

 re
ct

or
Estimados universitarios 
y ciudadanos jaliscienses:

Siempre, al inicio de un nuevo año, es ocasión propicia para re-
flexionar acerca de los objetivos cumplidos en el año que recién 
concluye, y de los propósitos que como personas e instituciones 
deseamos acometer en el año que inicia. 

Como todos ustedes saben, en 2007  uno de los logros más im-
portantes de  la Universidad de Guadalajara consistió en ser califi-
cada como la institución de educación superior del país más trans-
parente, y con los mejores indicadores de rendición de  cuentas a 
la sociedad. Además, de acuerdo a otros índices de evaluación, en 
algunos mantuvimos el sitio que teníamos, y en  otros los hemos 
superado, lo que nos ha permitido ser identificada como una de las 
primeras universidades más importantes del país por lo que a la 
calidad de sus servicios y al cumplimiento de sus funciones sus-
tantivas se refiere. De esto, todos los universitarios y jaliscienses 
debemos sentirnos orgullosos.

Si bien, hemos estado inmersos en un proceso de superación 
constante, aún no estamos como debiéramos estar y como nos lo 
merecemos. Nuestros logros y resultados van más allá de lo que 
la sola inversión presupuestal pudiera hacer posible. En esto, de-
bemos reconocer que de no ser por el compromiso, el empeño y 
dedicación de nuestro personal académico, directivo y de servicio, 
muchos de estos objetivos no se hubieran logrado. 

Partimos de la convicción de que los indicadores de desempeño 
y la energía institucional de nuestra Alma Mater son medios que 
deben ser puestos al servicio de la sociedad, de los estudiantes, y 
de la generación de conocimiento pertinente y socialmente útil. 

Como Red Universitaria, estamos cada vez más cerca de los ha-
bitantes de todas las regiones del Estado brindándoles servicios 
educativos de reconocida calidad, y generando un impacto decisi-
vo en la transformación positiva de esos espacios geográficos.

Con ello, seguimos  dando testimonio de que somos la universi-
dad de todos los jaliscienses. 

Estoy seguro que en la medida que sigamos trabajando apega-
dos a los principios de responsabilidad, profesionalismo,   y trans-
parencia, podremos obtener mejores resultados en la noble misión 
que la sociedad y el Estado de Jalisco nos han asignado: 

• Formar recursos humanos debidamente capacitados para en-
frentar los retos de las nuevas realidades, 

• Realizar investigación pertinente y socialmente útil, y
• Difundir  la cultura y nuestra investigación científica.

En el año que inicia, y en los que sigan de mi rectorado, los 
ejes fundamentales de trabajo estarán orientados al logro de las 
siguientes metas:

Mensaje del maestro Carlos Briseño Torres, Rector general de la 
Universidad de Guadalajara con motivo de año nuevo

• Ampliar la cobertura educativa.
• Mejorar la  calidad académica de nuestros programas docentes 

y de investigación científica.
• Incrementar las políticas de transparencia y rendición de cuentas; y
• Simplificar y racionalizar los procedimientos administrativos.

Aspiramos a que nuestros estudiantes y egresados tengan un “sello 
distintivo” propio de nuestra institución, que fortalezca la identidad y 
solidaridad entre nosotros mismos; y que nos identifique ante la socie-
dad por nuestros valores, actitudes, habilidades y  desempeño.

Los invito a iniciar el año nuevo con un renovado optimismo  
que contribuya al logro de los objetivos de nuestra Universidad. 

Deseo sinceramente que sus propósitos personales, familiares, 
y profesionales se vean cumplidos en el año que inicia, y en los 
venideros.
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observatorio Foto: José María Martínez

Las máximas de LA MÁXIMA

“Es irónico 
hablar de 
postmoder-
nidad cuando 
centenas de 
millones de 
personas en 
muchas partes 
del planeta 
carecen de un 
techo decoroso, 
de alimentos 
suficientes, de 
electricidad, de 
agua potable, 
de acceso a la 
educación…” 

Juan Gelman, 
poeta argentino

Lo que falta a muchos de nuestros estudiantes en las universidades públicas 
(también en las privadas) es esa visión de salir a la sociedad, de egresar de 
las universidades a crear empresas y no sólo a buscar empleo en éstas
Carlos Briseño Torres, Rector general de la Universidad de Guadalajara.

En una escala del 1 al 10, ¿cómo califica 
el desempeño realizado por el presidente 
de la república, Felipe Calderón Hinojosa 

a un año de su gestión?

Zona metropolitana de Guadalajara

De acuerdo a sus expectativas, ¿diría que 
el trabajo realizado hasta el día de hoy 

por el presidente de la república, ha sido 
mejor, igual o peor de lo que esperaba?

De acuerdo con su percepción, ¿cree 
usted que el presidente de la república 

ha cumplido con alguna de sus promesas 
hechas durante su campaña?

Elaborador y responsable del estudio: Centro de Estudios de Mercadotecnia y Opinión, de la Universidad de Guadalajara. Fecha de levantamiento: 3 y 4 de diciembre de 2007. Universo de estudio: hogares de la zona metropolitana de Guadalajara que cuentan con el 
servicio telefónico. Tamaño de muestra: 405 casos. Técnica de muestreo: aleatorio simple. Técnica de levantamiento de campo: entrevistas vía telefónica, asegurando el anonimato de los entrevistados. Confiabilidad estadística: 95%. Grado de error estadístico: 5%.

Encuesta CEO | Desempeño presidencial
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Incertidumbre constante para México. Mientras el precio de la 
gasolina y el acero aumenta, el país será el que menos incremente 
sus salarios este año en toda Latinoamérica. Aunque el discurso 
oficial señala que “México tiene rumbo”, la inmensa mayoría de los 
mexicanos se queja de que no tiene dinero en los bolsillos

Josefina Real 

Salvo en el sector público y en 
concreto el gubernamental, 
en el área académica y empre-
sarial vislumbran un escena-
rio nada alentador en materia 
económica. Los indicadores 
oficiales informan que México 
tendrá un crecimiento no ma-

yor a 3.5 durante 2008. Académicos de la Uni-
versidad de Guadalajara aseguran que habrá 
una contracción económica.

La coincidencia entre empresarios y acadé-
micos es que 2008 será un año conservador y 
extremadamente cauteloso. 

El profesor investigador del área de eco-
nomía, del Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas (CUCEA), Antonio 
Sánchez Sierra, manifestó que desde el “efecto 
Fox, a través de su famosa mentira de que cre-
ceríamos un siete por ciento, la realidad es que 
decrecimos entre un uno y 1.5 por ciento”.

A lo anterior hay que sumar que median-
te varios tratados comerciales, como el soste-
nido con China, se liberan de aranceles cada 
vez más artículos, lo que afectará la balanza 
comercial.

Mientras que para las autoridades guberna-
mentales federales el discurso es “México tiene 
rumbo”, la inmensa mayoría de los mexicanos 
“se queja de que no tiene dinero en los bolsi-
llos”. Muestra de esto es que tiendas de auto-
servicio generan sus propios mecanismos de 
financiamiento, para que la gente de clase me-
dia “pueda comprar sus alimentos a crédito. Ha 
decrecido el poder adquisitivo, como también 
el nivel de vida”.

¿2008 será un año de supervivencia?
De supervivencia y además habrá grupos de 
la economía que están en la informalidad, que 
pasarán a la ilegalidad plena. Es decir, si una 
persona vendía en el comercio informal un 
artículo que podría ser legal, incrementará la 
venta de la piratería, que va más allá de los 
discos.

Antonio Sánchez agregó que mientras el 
gobierno maneja indicadores de que tiende a 
la baja la inseguridad pública, en contraparte 
la gente busca sobrevivir a la crisis económica 
mediante actividades incluso ilegales.

Se pronostica que para los dos primeros 
trimestres de 2008 habrá un lento avance eco-
nómico, y sobre todo, que las exportaciones se-
rán afectadas por la posible desaceleración de 
Estados Unidos y el crecimiento de los precios 
petroleros, que podrían contraer el consumo.

En materia de inflación, la expectativa es 
que permanezca en el siguiente año similar a la 
de 2007, de alrededor de 3.5 por ciento.

Ante la espera de un inicio de año incierto, 
Sánchez Navarro dijo que es recomendable co-
menzarlo con precaución en el gasto y evitar 
desequilibrios fuertes en los bolsillos.

Para el vicecoordinador del Consejo de Cá-
maras Industriales de Jalisco (CCIJ), Daniel 
Curiel Rodríguez, el sector privado “no quisie-
ra verlo así, pero la verdad es que el inicio de 
2008 será de incertidumbre, por lo que pudiera 
pasar con la economía de Estados Unidos. Es 
probable que frene sus consumos, y eso nos va 
a afectar en México”.

Al respecto, la Cámara de Senadores pidió 
a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) que entregue un informe acerca de la 
situación económica del país, que incluya los 

efectos de la desaceleración en Estados Uni-
dos. El informe también deberá proporcionar 
las medidas que adoptaría México ante una po-
sible recesión en el vecino del norte. Al cierre 
de esta edición, el reporte hacendario no había 
sido entregado.

En el caso de que haya una desaceleración 
económica en Estados Unidos, el pronóstico del 
Senado es que el crecimiento calculado en el 
producto interno bruto (PIB) de 3.2, se estan-
que en un máximo de 2.9 por ciento.

Curiel Rodríguez comentó que también hay 
incertidumbre por la carga impositiva, el im-
puesto empresarial a tasa única (IETU). Esto 
significará en el siguiente año una doble con-
tabilidad.   

Salarios
En noviembre pasado, la consultoría en re-
cursos humanos Mercer informó que los in-
crementos salariales de México el próximo 
año se ubicarán en 4.8 por ciento, de manera 
que serán los más bajos de Latinoamérica. 
De acuerdo con la Encuesta de compensación 
mundial 2008, México estará por debajo de 
países como Argentina, que tendrá incremen-
tos de 14.6 por ciento; Brasil, con cinco por 
ciento; Chile, con 6.2 por ciento, y Colombia, 
con 6.1 por ciento.

Curiel Rodríguez consideró que los incre-
mentos salariales se situarán en México entre 
el 3.5 y 4.5 por ciento. “Eso será lo que segura-
mente las empresas podrán ofrecer”.

Ante pregunta expresa de qué países lati-
noamericanos ofrecerán mejores aumentos al 
salario de sus trabajadores, respondió: “hay 
que ver cómo se encuentra la industria o em-
presa en México”. Se le comentó acerca del pr
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2008: año de 
extrema cautela
económica

estudio de Mercer, que pronostica que habrá 
países que darán un incremento por arriba del 
cinco por ciento. Curiel dijo que le gustaría 
conocer la tasa de inflación que tienen esas 
naciones.

El académico Antonio Sánchez Sierra se re-
firió al caso de Chile: “la economía chilena se 
maneja con otra mentalidad por parte de sus 
autoridades, y sobre todo, se preocupa más por 
el beneficio social, que en ciertos indicadores 
internacionales”.

Agregó que las inversiones extranjeras en 
México, a diferencia de Chile, no son estricta-
mente inversión directa, sino “capitales golon-
drinos”, como los de la industria electrónica. En 
México se hace lo contrario a las políticas econó-
micas de algunos países latinoamericanos que 
registran mejor crecimiento económico. “Baja-
ron los impuestos para reactivar la economía y 
la capacidad de consumo. Aquí es al revés”.

Gasolinazo 
Este 1 de enero México amaneció con un incre-
mento al precio de la gasolina. El aumento es 
de cinco por ciento de manera paulatina, en un 
lapso de 18 meses.

Para el sector privado de Jalisco el gasolina-
zo no tendrá un impacto sustancial, ni debería 
presentarse una escalada de precios en los pro-
ductos. “El incremento es mínimo y paulatino”, 
dijo Curiel Rodríguez.

Esa postura no es compartida por el académico 
Antonio Sánchez Sierra: “yo me pregunto, ¿para 
qué quiere tanto dinero el gobierno mexicano, si 
no sabe invertir sus recursos? Es como en el caso 
de Jalisco, ¿para qué querían el placazo?”.  

Y también el acero
El acero se sumará a la gasolina y a otros pro-
ductos en la lista de incremento de precios para 
este 2008. Altos Hornos de México (AHMSA), la 
mayor siderúrgica integrada del país, informó 
que los precios nacionales del acero aumenta-
rán 30 por ciento en enero. El alza en el importe 
de su principal producto es consecuencia del 
incremento en los precios internacionales de 
insumos requeridos para la producción side-
rúrgica.

Otro indicador 
El Instituto Nacional de Estadística, Geografía 
e Informática (INEGI) informó en noviembre 
que el Índice de confianza del consumidor 
(ICC) tuvo una fuerte caída de 5.6 por ciento 
respecto al nivel registrado en el mismo mes 
de 2006.

Con base en los resultados de la Encuesta 
nacional sobre la confianza del consumidor 
(ENCO), que de manera conjunta realiza con el 
Banco de México (Banxico), el INEGI reportó 
que en términos anualizados, el indicador so-
bre la situación económica de los integrantes 
del hogar en el momento actual, comparada 
con la que tenían hace 12 meses, tuvo un des-
censo de 0.6 por ciento respecto a noviembre 
del año pasado.

El indicador parcial del ICC que evalúa las 
posibilidades en el momento actual por parte 
de los integrantes del hogar, comparadas con 
las de 2006 para comprar bienes durables, ta-
les como muebles, televisor, lavadora u otros 
aparatos electrodomésticos, descendió 5.9 por 
ciento. [

elizabeth Raygoza

Olvidado, marginado y descapi-
talizado. Así es como se pre-
senta el campo mexicano para 
competir con Estados Unidos 

y Canadá, países que a partir de este año 
importarán maíz y frijol de manera libre. 
La desventaja para los productores na-
cionales es franca, lamentó el investiga-
dor del Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas, de la Uni-
versidad de Guadalajara, Jaime Prieto 
Pérez.

Mientras los otros países producen 
con mayor tecnología y mejores apoyos 
de tipo gubernamental, los productores 
nacionales no tienen las condiciones en 
infraestructura para desarrollar la activi-
dad, y la mayor parte la realizan en sus 
propias parcelas, sin llegar a constituirse 
en grandes productores.

Según Prieto Pérez, quien es presiden-
te de la comisión de Ganadería, del Con-
greso de Jalisco, el gobierno mexicano 
debió blindar a sus productores desde el 
mismo año en que se firmó el Tratado de 
Libre Comercio, y prever la entrada en vi-
gor de este capítulo; pero sus políticas pú-
blicas jamás fueron orientadas para apo-
yarlos, por lo que el presupuesto decreció 
y los programas nunca les llegaron.

   
Más desventajas
No conforme con la afectación a los pro-
ductores, con la comercialización direc-
ta, también se tendrá que lidiar con la 
baja calidad de los granos que serán im-
portados, toda vez que las normas mexi-
canas son más flexibles que en otros paí-
ses, y eso propiciará que se les permita 
el ingreso sin reunir las condiciones 
óptimas recomendables para consumo 
humano. 

“Los países con los que somos socios 
tienen barreras arancelarias y aplican nor-
mas más rígidas que evitan que nuestros 
productores mexicanos puedan exportar 
sus granos. Entonces, aquí también se da 
una desventaja en el comercio”.

Desventuras
El mayor riesgo es que esos granos de 
pobre calidad desplacen la producción 
interna, pues ofrecerán precios más ba-
jos en el mercado y los mexicanos no po-
drán competir. “Nuestros productores se 
van a venir abajo, y no veo cómo puedan 
sobreponerse”, dijo en tono pesimista el 
investigador universitario.

Alertó que si bien el precio de los gra-
nos importados puede ser menor, el con-
sumidor final no se verá beneficiado y 
sí los comercializadores que tendrán un 
margen mayor de utilidad. [

Granos,
competencia
desleal
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José Alberto Castellanos gutiérrez

La no violencia fue el eje central, pero 
las perspectivas desde las que la anali-
zaron, variaron según cada académico. 
Durante las jornadas del 23 y 25 de oc-

tubre, docentes del CUNorte se reunieron para 
poner en común sus ideas, con las que forma-
ron parte del Foro internacional por el desarme 
nuclear mundial, enmarcadas en las Quintas 
Jornadas internacionales de educación y no 
violencia, realizadas en Madrid, España, del 2 
al 4 de noviembre, organizadas por la Univer-
sidad Nacional de Educación a Distancia en 
Madrid.

La participación se desarrolló vía internet. 
El tema asignado fue Enfoque para una edu-
cación no violenta e interculturalidad. A partir 
de este eje, los docentes desarrollaron un tema 
con base en sus áreas de estudio. 

Teresa Prieto, Noé González, Carlos Cuéllar, 
Raúl González, Erika Vázquez, Claudio Carri-
llo, Katia González, Kenia Cadena, Alberto Spi-
ller y Janett Sepúlveda aportaron sus puntos 
de vista en esta reunión.

Vacunas contra la violencia
Teresa Prieto habló acerca del fenómeno de 
la violencia, tomando como base, informa-
ción de un trabajo de jornadas de vacuna-
ción contra la violencia, que lleva a cabo de 
manera simbólica en un plantel escolar de la 
localidad. En este evento los pequeños de la 
escuela primaria Niños héroes, de Colotlán, 
tuvieron una participación importante y fun-
damental, ya que ellos están trabajando en la 
construcción de un mundo sin gue-
rra y sin violencia, por medio 
de un trabajo de preven-
c ión- inter vención 
que se está desa-
rrollando.  

Habría que 
preguntarse si 
la violencia es 
el compor-
tamiento que 
de manera 
deliberada 
ejercemos 
los humanos 
en perjuicio 
de otros para 
sostener un 
status quo 
en nuestro 
contexto social 
o que por el 
contrario es 
tener una 
herramienta 
para 
defenderse de 
esa agresión. 

Lo instintivo de la violencia
Carlos Cuéllar planteó la relevancia que tienen 
los aspectos instintivos y filogenéticos de la 
violencia y la agresión en un contexto multi-
cultural. 

El académico propuso retomar ideas de Sig-
mund Freud y planteamientos de la etología, 
en particular de Konrad Lorenz. En el caso de 
Freud, existen tres pulsiones: el incesto, el ase-
sinato y el canibalismo. En el momento en que 
se funda la cultura, se prohíben éstas para que 
pueda surgir la cultura; sin embargo, ocurren 
de manera simbólica.

No violentar el derecho a pensar
Raúl González realizó un acercamiento al 
concepto general de violencia y rescató la vi-
sión del modelo cultural en el ejercicio de la 
misma. Habría que preguntarse si la violen-
cia es el comportamiento que de manera de-
liberada ejercemos los humanos en perjuicio 
de otros para sostener un status quo en nues-
tro contexto social o que, por el contrario, es 
tener una herramienta para defenderse de 
esa agresión. 

Cosmovisiones etnocentristas
Claudio Carrillo explicó cómo los discursos 
curriculares, por lo menos en las tradiciones 
occidentales, regularmente se elaboran desde 
cosmovisiones ancladas en el etnocentrismo, 
el pensamiento anglosajón y norteamericano, 
y luego se autoconstituyen en el referente con-
ceptual de las prácticas educativas en América 
Latina y, particularmente, en México. 

El diálogo intercultural
Kenia Cadena y Alberto Spiller propusie-
ron una perspectiva del diálogo intercultu-
ral. Este se presenta como una alternativa 
viable, entendida como posibilidad de en-

cuentro entre diversos horizon-
tes de pensamiento, en el 

que quien dialoga ve 
en el otro la posi-

bilidad de una 
transforma-

Rector del Centro Universitario del norte

CUNorte participa en Foro internacional de 
desarme nuclear
Subsisten diversas formas de agredir al otro. El Centro Universitario del Norte abordó distintos panoramas de la violencia, pero 
también una manera de evitarlas, y recuperar una relación mundial más tolerante  

ción recíproca. 
Lo que dificulta el diálogo no es en sí la 

existencia de las diferentes experiencias con-
textuales, sino la interpretación que se hace 
de estas experiencias contextuales pero, sobre 
todo, las definiciones elaboradas con base en 
dichas interpretaciones. 

El diálogo intercultural podría presentarse 
en el rubro educativo como una perspectiva pe-
dagógica para favorecer determinadas condi-
ciones, mediante las cuales no se reprodujeran 
definiciones uniformadoras, sino que se desa-
rrollara la capacidad de intercambiar, confron-
tar y valorizar las diferentes ideas y prácticas 
culturales; que se fomente la diversidad cogni-
tiva mediante la construcción de saberes que 
recuperen las vivencias contextuales de quie-
nes los integran, a través de la incorporación 
de algunas prácticas, como la recuperación de 
la oralidad, la valoración de la historia social. 

El CUNorte promueve la no violencia
El precepto desde el que partió Katia González 
es que el CUNorte tiene impacto en la promo-
ción de la no violencia. Un ejemplo es dar la 
oportunidad a la mujer de la región para que 
se prepare. Gran parte de los estudiantes del 
CUNorte son mujeres, lo que fomenta que se 
preparen y amplíen sus perspectivas y posibi-
lidades. 

Hijos de profesores, alumnos y administra-
tivos ven al centro universitario como un am-
biente diferente. Entran a un área en que la 
gente se está preparando, quieren aprender y 
se empiezan a sentir parte de él.

Los cursos de verano también evitan que los 
niños estén todo el día en la casa, donde ven 
mucha televisión, la cual presenta bastante 
violencia. 

Televisión y violencia en niños
Janett Sepúlveda también se acercó al tema de 
los medios de comunicación, al afirmar que, jun-
to con la publicidad, pueden promover violencia 
en los niños y jóvenes. “Se ve en los medios que 
los niños, cuanto más tiempo están frente a la 

televisión, más idealizan un proto-
tipo de realidad, el comportamien-
to con los compañeros y maestros 

en las escuelas y hasta idealizar un 
nivel económico.
“La única reacción lógica de los ni-

ños es la imitación y (la televisión) 
satura sus mentes ofreciendo un 
amplio panorama de opciones para 

pedir y nunca estar satisfechos”.
Los académicos pusieron en común 

estas ideas y se envió un video a Ma-
drid con las conclusiones de los tex-

tos, con el que el CUNorte se convir-
tió en una de las dos instituciones 
mexicanas que participaron en 

este foro. 
Si usted desea ver este video, consulte la 

página: www.cunorte.udg.mx/video. [
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Derechos humanos, 
materia optativa

A C A D E M I A

Aunque las materias 
correspondientes a los 
derechos humanos sí 
tienen cabida en las 
currículas de derecho 
dentro del CUCSH, 
académicos coinciden 
en que falta reorientar 
la carrera, para que los 
estudiantes de leyes 
salgan mejor preparados 
en esta área

m
ir

ad
as

José DíAz bEtAnCoURt 

México cumple 
casi dos déca-
das de derechos 
humanos. Este 
tema surge de la 

Constitución de la República, como 
emergen, coincidentemente, en el 
mundo diversas corrientes afines, 
y esta tendencia se formaliza en el 
verano de 1989, en las instituciones 
públicas. En esos años se empieza 
a desarrollar la cultura de los dere-
chos humanos.  

La tendencia actual de la ca-
rrera de abogacía en nuestra casa 
de estudios sigue la orientación 
positivista, por lo que el rubro de 
los derechos humanos se configu-
ra como “un casillero más, y no se 
ve como un espacio que tiene que 
impregnar a todo el conjunto de las 
carreras”, asegura el maestro Víc-
tor Mario Ramos Cortés, profesor 
investigador del Centro Universita-
rio de Ciencias Sociales y Humani-
dades (CUCSH), de la Universidad 
de Guadalajara.

Entrevistado en los pasillos del 
CUSCH, Ramos Cortés afirma que 
si bien el área de derechos huma-
nos está en el currícula de la ca-
rrera de derecho, “requiere de una 
orientación grande, no solamente 
en cuanto a una materia se refiere, 
sino en cuanto a que el espíritu de 
los derechos humanos se encuen-
tre inmerso en el conjunto de las 
carreras. A derecho le vendría muy 
bien una reorientación, no sólo 

para formar litigantes, sino para 
formar juristas y pensadores del 
derecho”.

El también miembro del Depar-
tamento de Investigaciones Jurí-
dicas del CUSCH, dice que el área 
de derechos humanos, además de 
aplicarse en forma práctica en los li-
tigios, fundamentalmente significa 
una orientación del conjunto de to-
das las actividades de los abogados, 
y quizás “este aspecto es el más au-
sente desde una perspectiva de los 
derechos humanos”.

“En el mundo, el tema de los de-
rechos humanos ha avanzado signi-
ficativamente desde muy diversos 
aspectos, pero el más notable es 
el del desarrollo del derecho inter-
nacional, y nuestro currícula en la 
Universidad de Guadalajara y la for-
mación de nuestros abogados en el 
área del derecho internacional, está 
muy distante del debate internacio-
nal en esta materia”.

Para explicar en parte este des-
arraigo, el jurista asegura que en 
la Feria Internacional del Libro 
de Guadalajara (FIL) se presenta-
ron algunos de los más destacados 
exponentes de esta materia en el 
mundo. “Desgraciadamente no ha 
logrado impactar a la formación de 
los abogados”.

Derechos humanos en la 
academia
El titular de la División de Estudios 
Jurídicos, del CUCSH, de la Univer-
sidad de Guadalajara, maestro Arturo 
Zamora Jiménez, recuerda que en ese 
año fue creada la materia como cate-
goría optativa, dentro de la carrera de 
abogacía, en la antigua Facultad de 
Derecho, que considera “los principios 
universales de los derechos humanos 
y reglas que rigen el ámbito jurídico 
de los derechos humanos en México, y 
los tratados internacionales y los pro-
cedimientos en esta materia”.

Zamora Jiménez abunda que 
esta asignatura todavía es impartida 
en la carrera de abogado como opta-
tiva. “Los alumnos determinan si la 
llevan o no”.

El directivo anticipa cuál es el pre-
sente y futuro académico dentro del 
ámbito de nuestro currícula, lo que 
ofrece la carrera de derecho, y explica 
que en el plan 24, que se encuentra en 
vigor, esta clase es optativa, pero se 
recomienda a todos los alumnos que 
puedan asistir inscribirse en la misma, 
así como en la de derecho constitucio-
nal y la de garantías individuales.

Argumenta Zamora Jiménez que 
las materias de garantías constitu-
cionales e individuales son la esen-
cia de los derechos humanos, “te-

mas enlazados a una realidad social, 
que desde el punto de vista jurídico 
individual no se perciben y cuyo es-
pectro es muy amplio”.

El jurista y notario público dice 
que para estar a la par de las gran-
des tendencias internacionales, cuyo 
auge se transmite en la creación de 
instancias internacionales de im-
partición de justicia con visión de 
derechos humanos, la dirección a su 
cargo fomenta la asistencia a cursos 
y especializaciones en este tema.

“Este tipo de cursos los promove-
mos de forma aleatoria y alternativa, 
con el objetivo de que los alumnos pue-
dan, en un momento dado, enamorarse 
del tema y se conviertan en garantes de 
los derechos humanos o buenos abo-
gados de esa especialización, y tomen 
definitivamente esta área, porque se si-
gue descubriendo que falta mucho que 
hacer en este tema”.

El abogado Zamora Jiménez in-
siste en que aunque la materia es 
opcional, el abogado que está egre-
sando de nuestras aulas de derecho 
es un perfil consciente y capacitado 
en esta tendencia. “Al menos puedo 
certificar que todos los grupos que 
se ofrecen en derechos humanos, se 
llenan, porque sí hay bastante in-
terés de nuestros alumnos y de los 
maestros en este tema”. [

4Imagen del 

Centro Universitario 

de Ciencias Sociales 

y Humanidades.

Foto: Archivo
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miradas

El Rector general habla en entrevista sobre los primeros meses de su 
gestión al frente de la Universidad de Guadalajara. Señala los retos 
que se aproximan, y destaca la necesidad de una vinculación dinámica 
con los sectores productivos. “Debemos lograr que la investigación 
científica tenga más aplicación en la solución concreta de problemas”

“El incremento en la 
matrícula no debe ser 
a costa de la calidad”

Gerardo rico

L
os egresados de la Universidad de 
Guadalajara deben tener una visión 
de empresa. Esa visión de salir a la 
sociedad, egresar de la Universidad 
a crear empresa y no sólo a buscar 
empleo.

“Considero que debemos tener una visión de 
simplificación en la administración de nuestra 
casa de estudios. Vamos a simplificar la engo-
rrosa administración universitaria. Queremos 
terminar con el imperio del exceso de regla-
mentos y de la administración sobrerregulada.

“Esto es para hacerla más sencilla, más cer-
cana a la comunidad universitaria y a la socie-
dad en general. Moderna, eficiente, transparen-
te, electrónica; en un proceso de reingeniería 
administrativa que estamos preparando para 
este año”.

Habla el Rector general de la Universidad 
de Guadalajara, Carlos Briseño Torres, quien 
en entrevista con La gaceta reflexiona sobre los 
primeros nueve meses de su gestión al frente 
de la casa de estudios más importante de Jalis-
co y del occidente del país, así como de los retos 
para 2008.

En cuanto a la relación de la Rectoría Gene-
ral con la comunidad universitaria, precisa que 
es de mucha colaboración. “Tenemos la fortuna 
de contar con dos agrupaciones sindicales muy 
responsables, que sin dejar de lado la defensa 
de sus intereses gremiales o de los intereses 
laborales de sus agremiados, son constructivas 
en la búsqueda de una Universidad mejor”.

Sobre el sector estudiantil, del cual indica 
que es el núcleo más importante para la Uni-
versidad y para los cuales está abocada la ins-
titución, afirma que es una comunidad cada 
día más exigente, más participativa en muchos 
temas.

Los objetivos que considera de suma impor-
tancia son el intercambio académico y la movi-
lidad de los estudiantes. “Esto lo tenemos que 
lograr siendo cada vez más transparentes, es 
decir, poniendo la vitrina pública en todos los 
procesos universitarios, la forma en que se to-
man las decisiones, la información. A la par con 
esta transparencia o de los procesos de toma de 
decisiones, también tenemos que transparen-
tar el empleo de los recursos y los resultados 
del uso de éstos”.

Cómo fue 2007 al frente de la universidad de 
Guadalajara y Cuál es la perspeCtiva para 2008
Con mucha intensidad, una vez que en 2007 se 
hicieron los relevos institucionales de ley, tanto 
en la administración general como en la de los 
centros universitarios y de las escuelas prepa-
ratorias. Esto dio la oportunidad de hacer un 
planteamiento de mejora en todos los aspectos 
relacionados con el cumplimiento de nuestro 
Plan de Desarrollo Institucional (PDI) y la bús-
queda de la excelencia académica.

A lo largo del año avanzamos en el logro de 
metas, de acreditación de licenciaturas, de in-
corporación de posgrados al padrón del Conse-
jo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). 
Fortalecimos los cuerpos académicos, logramos 
el fortalecimiento de la plantilla académica de 
tiempo completo (profesores con el perfil desea-
ble), incremento en el número de investigado-
res nacionales y los apoyos que la institución 
destina a investigación científica.

Al cierre de año tuvimos una excelente lle-
gada de resultados del avance institucional, 
consolidación en algunos rubros de la gestión 
presupuestal, federal y estatal. Un logro sig-
nificativo fue la gestión de recursos federales, 
producto del esfuerzo de toda la comunidad 
por mejorar los indicadores de desempeño y 
calidad.

Tenemos una gestión respetuosa con el go-
bierno del estado de Jalisco y con el Congreso 
del Estado, que ha permitido una mejor siner-
gia de trabajo. Al mismo tiempo la Universidad 
de Guadalajara está avanzando en los objetivos 
que se ha planteado en esta administración, 
que entre otros son:

* Ampliar la matrícula en 2008 en el bachille-
rato, incorporando 10 mil nuevos jóvenes a las 
escuelas preparatorias de la Universidad, para 
que al término de esta administración todos los 
jóvenes tengan espacio en la Universidad.

* Ampliar la matrícula a nivel de licenciatu-
ra, para dar a todas las regiones del estado más 
y mejores oportunidades.

Este incremento en la matrícula en 2008, 
debe ser logrado sin que la calidad educativa 
disminuya, sino por el contrario, que se dé un 
incremento sostenido en la calidad académi-
ca, lo cual no es fácil lograr, porque cuando tú 
amplias la matrícula, si no tomas las medidas 
apropiadas para sostener la calidad, ésta puede 
disminuir. Es producto de la masificación.

Para que la ampliación de la matrícula no 
sea con cargo a la calidad, tenemos que refor-
mar planes y programas de estudio, para ade-
cuarlos a las exigencias de cada disciplina, que 
revisar los planes de estudio para incorporar el 
aprendizaje de una segunda lengua, como es el 
inglés.

Tiene que haber mayor vinculación con el 
sector productivo y una mayor movilidad de 
estudiantes, que permita que nuestros jóvenes 
tengan contacto con la visión global multicul-
tural.

¿esto se loGraría a través del interCambio?
En efecto. El intercambio académico de movi-
lidad es fundamental para lograr este objetivo. 
Esto lo tenemos que lograr siendo cada vez más 
transparentes, es decir, poniendo en la vitrina 

C
ar

lo
s B

ri
se

ño

carlos Briseño 
es licenciado en 
economía por la 
Universidad de 
Guadalajara.
Tiene dos 
maestrías: 
una en 
administración 
pública por la 
University of  
New Mexico, 
(ee. UU. ) y 
una más en 
relaciones 
internacionales 
por la St 
Mary´s 
University, 
Texas

s

pública todos los procesos universitarios, la 
forma en que se toman las decisiones, la infor-
mación. A la par con esta transparencia de los 
procesos de toma de decisiones, tenemos que 
transparentar el empleo de los recursos y sus 
resultados.

Este ejercicio completo e integral de rendición 
de cuentas, ¿es para quién? Para la sociedad.

Buscaremos una administración simplifica-
da que permita dar un mejor servicio a la comu-
nidad universitaria y a la sociedad.

Tales son los retos para 2008 de una adminis-
tración que está empujando fuerte por lograr 
estos objetivos.

¿Cuál es la relaCión Con los seCtores universi-
tarios, es deCir, los trabajadores, profesores y 
estudiantes?
Bueno, es una relación institucional, de mucha 
colaboración. Tenemos la fortuna de contar con 
dos agrupaciones sindicales muy responsables, 
que sin dejar de lado la defensa de sus intereses 
gremiales o laborales de sus agremiados, son 
constructivas en la búsqueda de una Universi-
dad mejor. 

El núcleo más importante para la Univer-
sidad son los estudiantes, para los cuales está 
abocada la institución. Veo una comunidad 
estudiantil cada día más exigente, más parti-
cipativa en muchos temas. Por supuesto, re-
querimos que los estudiantes se comprometan 

más con el estudio, con la obtención de mejores 
resultados. Necesitamos alumnos que nos ayu-
den a vigilar que las cosas se hagan bien en la 
institución, que los profesores cumplan con sus 
planes y programas de estudio.

en 2007 la universidad de Guadalajara obtuvo 
exCelentes estándares en el nivel aCadémiCo: ¿se 
perfila para superar esta Cifra?
Sí, porque la meta es que todas la licenciaturas 
de la Universidad de Guadalajara estén acredi-
tadas en el nivel de excelencia, en los primeros 
lugares de los organismos calificadores. 

Somos la institución líder en el ámbito na-
cional en la acreditación de programas de licen-
ciatura y estamos trabajando fuerte por acredi-
tar las que restan y esas las vamos a acreditar 
en los próximos años, porque pretendemos que 
el 100 por ciento de nuestra matrícula estudie 
en licenciaturas y posgrados de calidad.

Ello nos permite incidir académicamente 
en un amplio sector, para que llegue mejor pre-
parado al ciclo de educación superior. Estamos 
trabajando para reformar los programas de es-
tudio del bachillerato, para hacerlos más ade-
cuados a las necesidades del desarrollo acadé-
mico, científico y tecnológico.

la relaCión de la universidad de Guadalajara 
Con los seCtores produCtivos de jalisCo, ¿será 
ampliada? 

Desde el primer día de esta administración he-
mos estado ampliando y fortaleciendo los lazos 
de colaboración entre la Universidad y la em-
presa, porque ahora no se puede entender la 
Universidad sin una vinculación dinámica de 
ida y vuelta con la industria, los servicios, el co-
mercio, el sector productivo.

Debemos lograr que la investigación cientí-
fica realizada en la Universidad de Guadalajara 
tenga más aplicación en la solución concreta 
de problemas del sector productivo de nuestro 
estado. 

Lo que falta a muchos de nuestros estu-
diantes en las universidades públicas (tam-
bién en las privadas) es esa visión de salir a 
la sociedad, de egresar de las universidades 
a crear empresas y no sólo a buscar empleo 
en éstas.

¿Qué tanto ha avanzado la universidad de Gua-
dalajara en tal sentido?
Estamos caminando. No llevamos todavía mu-
cho camino recorrido, porque esta es una nueva 
visión, en la que estamos trabajando.

Creamos un programa de vinculación uni-
versidad-empresa, que está adscrito a la Rec-
toría general. Tiene el encargo de generar pro-
gramas específicos, con visión estratégica de 
vinculación de los estudiantes con la empresa, 
de incorporar la visión empresarial. No solo la 
visión académica y científica. [

4El Rector general 

Carlos Briseño 
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gaceta.

Foto: José María 
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Motivo de orgullo ser 
reconocido por el Promep
La evaluación es realizada por instancias externas 
a la Universidad de Guadalajara, con base en las 
actividades de docencia, tutorías, generación 
y/o aplicación del conocimiento (investigación) y 
gestión académica

La gaceta

La Universidad de Guadalajara es la 
institución de educación superior 
que tiene un mayor número de acadé-
micos con perfil deseable de profesor 

universitario acreditados por el Programa de 
mejoramiento del profesorado (Promep) en el 
ámbito nacional, con un total de mil 384 pro-
fesores.

El programa apoya la labor docente de los 
profesores. También les otorga facilidades para 
cursar estudios de posgrado. Para tener acceso 
al reconocimiento a perfil deseable de profesor 
universitario por parte del Promep, se debe re-
unir un mínimo de tres años de docencia inin-
terrumpida, acreditada a través de documentos 
que avalen este servicio, dar tutorías y estar 
involucrado en tareas de generación y/o aplica-
ción del conocimiento, además de realizar ges-
tión académica.

Al respecto, el titular de la Coordinación Gene-
ral Académica de la Universidad de Guadalajara, 
Ricardo Ávila Palafox, afirmó que estos nombra-
mientos significan un orgullo y debe considerarse 
el esfuerzo de los académicos que los obtienen.

Este estímulo excepcional está avalado por 
la Secretaría de Educación Pública (SEP).

Desde su punto de vista es un esfuerzo ex-
traordinario de la SEP, porque por primera oca-
sión un programa federal se ha mantenido de 
manera transexenal, y los apoyos van directa-
mente a los profesores.

De acuerdo al investigador, el Promep pue-
de ser utilizado para la compra de muebles, 
computadoras, libros o material didáctico, que 
una vez utilizados pasan a formar parte del pa-
trimonio de la Universidad de Guadalajara. 

Cuando un profesor obtiene el reconoci-
miento a perfil deseable por parte del Promep, 
el estímulo económico conseguido no es una 
compensación por un mes o tiempo determina-
do, sino para la adquisición de equipo propie-
dad de la Universidad de Guadalajara, que el 
maestro recibe en custodia.

Esto es diferente al mecanismo emplea-
do en el Sistema Nacional de Investigadores 
(SNI), en que los beneficiarios reciben montos 
económicos determinados, de los que nadie 
pide cuentas.

miradas
A C A D E M I A

Cifras del programa

La Universidad de Guadalajara no 
recibió 11 millones 500 mil pesos 
gracias al programa de la SEP. Esta 
cifra repartida entre los profesores 

con perfil deseable vigente, formaba parte 
de los fondos institucionales participables 
de la institución.

Del Promep, nuestra casa de estudios ob-
tuvo 45 millones 846 mil 569 pesos, para ser 
entregados específicamente a los profesores 
cuya solicitud a alguna de las convocatorias 
2007 fue evaluada y aprobada por éste. Di-

chas convocatorias fueron:
Apoyo a profesores de tiempo completo 

con perfil deseable.
Reconocimiento y/o apoyo a profesores 

de tiempo completo con perfil deseable.
Becas para estudios de posgrado de alta 

calidad para universidades públicas estata-
les e instituciones afines.

Apoyo a la reincorporación de exbecarios 
Promep.

Apoyo a la incorporación de nuevos pro-
fesores de tiempo completo. [

Este año y para estimular a la comunidad 
académica de la Universidad de Guadalajara, 
la administración central otorgó un reconoci-
miento a todos los profesores que se han man-
tenido con el reconocimiento a perfil deseable 
de profesor universitario en el Promep o que 
lo han obtenido por primera vez, con lo que se 

busca estimular la superación de los académi-
cos en nuestra casa de estudios.

Hay quienes obtienen el reconocimiento 
por cuarta ocasión, que es la cantidad máxima 
posible durante el periodo que ha transcurrido 
desde la primera convocatoria, en 1997, y este 
momento, ya que tiene vigencia de tres años. [
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S O C I E D A D

Para 
mujeres
ELIzAbEth RAygozA

De acuerdo con la Ley ge-
neral de acceso a las mu-
jeres a una vida libre de 
violencia, agresor/a es la 

persona que inflinge cualquier tipo 
de violencia a otra. Si bien esta de-
finición no distingue que la persona 
agresora puede ser mujer u hombre, 
la evidencia estadística en el mundo 
muestra que los principales agreso-
res de las mujeres son los hombres, 
tanto en el ámbito público como pri-
vado, mientras que para las niñas y 
los niños son las mujeres adultas…”.

La definición completa se localiza 
en la página 19, del Glosario de género 
que el Instituto Nacional de las Muje-
res presentó en la pasada FIL.

De acuerdo con la directora de Ca-
pacitación y desarrollo de metodolo-
gías, del INMUJERES, Martha Alida 
Ramírez Solórzano, la idea de publi-
car este glosario nació de la necesi-
dad de clarificar conceptos. Incluso 
recomendó que antes de empezar a 
dialogar con las diversas plataformas 
que tienen que ver con la política de 
género, “nos acerquemos a los con-
ceptos y no les tengamos miedo”.

En el acto también presentaron 
un CD como una herramienta peda-
gógica, en el que clarifican algunos 
conceptos “que toda mujer debe co-
nocer”, además de que ofrece datos 
estadísticos respecto a género, le-
gislación nacional e internacional, 
derechos humanos de las mujeres, 
bibliografía y sitios de interés, entre 
otros. 

Los temas son abordados de ma-
nera vistosa y entretenida, a fin de 
captar la atención de las féminas. En 
todos los contenidos tratan la parte 
conceptual y se refuerza con una 
dinámica interactiva (una para cada 
tema), lo que permite que el apren-
dizaje se logre de una manera “ama-
ble, dinámica y didáctica”, aseguró 
su presentadora, Selvia Larralde.

En dicho material presentan un 
“Plan de emergencia” para que las 
mujeres sepan qué hacer en una si-
tuación extrema en que deban aban-
donar el hogar, y se aconseja qué ob-
jetos llevar consigo. Se muestra una 
maleta y una serie de artículos que 
debe elegir si mete o no.

Ambos documentos (el glosario y el 
CD) son distribuidos principalmente 
en los institutos estatales de las muje-
res, aunque para la FIL se hizo un ti-
raje especial de cinco mil ejemplares, 
que fueron regalados. [

La guerra vista por ellas
S O C I E D A D

Los hombres van a 
combatir y las mujeres se 
quedan en la retaguardia, 
a cargo de los enfermos 
y los heridos, los niños 
y los ancianos… hasta 
el punto que sin ellas, 
las consecuencias 
de la guerra serían 
infinitamente más graves 

ELIzAbEth RAygozA

La escritora colombiana Pa-
tricia Lara decidió dar voz 
a los sin voz y a las mujeres 
la oportunidad de explicar 

cómo ven ellas, espectadoras de pri-
mera fila, esa realidad terrible de 
Las mujeres en la guerra, en clara 
referencia al conflicto armado que 
padece Colombia desde hace cinco 
décadas.

En la novela presenta “elabora-
das entrevistas en primera perso-
na” a la viuda de un dirigente de iz-
quierda y a la viuda de un teniente 
del ejército, a la madre de un solda-
do secuestrado y a la madre de unos 
guerrilleros, a una secuestrada por 
guerrilleros y a una desplazada por 
los paramilitares. De igual forma, 
retransmite la voz de mujeres com-
batientes: Dora Margarita, que es 
guerrillera del M19; Liliana López, 
alias Olga Lucía Marín, comandan-
te de las FARC, e Isabel Bolaños 
“La Chabe”, dirigente de las Auto-
defensas. 

“Un mosaico de izquierdas fun-
damentalistas y de ultraderechas”, 
aseveró la periodista Sanjuana Mar-
tínez, quien fue la encargada de pre-
sentar la radiografía de la novela. 
Subrayó que se ofrece una mirada 
fresca y con testigos y protagonistas 
de excepción, las mujeres, que son 
testigos o víctimas, y muchas veces 
ambas cosas. “Son casi siempre la 
fuerza de paz que padece los com-
bates sin combatir, que es siempre 
la primera entidad no gubernamen-
tal que llega al escenario del enfren-
tamiento, porque estaba ahí desde 
antes”.

La propia Patricia Lara mencio-
nó que la idea era oírlas sin juzgar-
las. Era buscar que todos los actores 
del conflicto se miraran al espejo y 

miradas

entendieran sus motivaciones y sus 
dolores, sus anhelos y sus sueños.

En la novela, Dora Margarita re-
conoce que su principal misión en la 
vida ha sido pasar hambre, “no bus-
car la toma del poder por las armas”, 
en tanto que Olga Lucía denuncia: 
“Cuando uno decide ser guerrillero 
de las FARC, ya no puede salirse. 
Decir ‘me voy’ es echarse para atrás. 
Antes de decidir el ingreso puede 
irse; después, no”.

Sanjuana Martínez enfatizó que 
el libro hace ver que “los inescruta-
bles caminos de la vida han llevado 
a estas mujeres a inmiscuirse en 
la guerra sin planearlo”. Las muje-
res colombianas involucradas en el 
conflicto, voluntaria o involuntaria-
mente, viven su propia guerra de 
género: la prostitución infantil, por 
ejemplo, y las agresiones sexuales 
de las que son víctimas.

Y así lo confirma una de las en-
trevistadas: “En las FARC había 

una discriminación contra la mujer, 
una especie de rechazo por haberse 
decidido a incursionar en un terre-
no tan propio de los hombres. Los 
tipos cambiaban con frecuencia de 
compañera. Apenas terminaban con 
una, otro tenía licencia para abordar-
la. Era como si dijeran ‘yo no tengo 
ya nada con ella, hágalo usted. Ya la 
usé, ahora es su turno’. Las mujeres 
se dejaban sin protestar”.

En el libro también se abordan 
cifras y se menciona que del 40 por 
ciento de las mujeres agredidas 
sexualmente, 35 por ciento son ni-
ñas de entre 10 y 14 años.

La población desplazada a conse-
cuencia del conflicto asciende a una 
cifra no inferior a dos millones de 
personas, y según algunas fuentes 
se aproxima a tres, lo que sitúa a Co-
lombia en el tercer lugar del mundo 
en cuanto al número de desplaza-
dos, de los cuales más de la mitad 
son mujeres y niños. [
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En torno a los procesos comiciales para 
el estado de Jalisco, para renovar 
Ayuntamientos, Congreso del Estado 
y Poder Ejecutivo, la Ley Electoral 

para el Estado de Jalisco señala en los siguien-
tes artículos, que mencionaré a continuación, 
algunas de las funciones notariales en los pro-
cesos electorales:
El artículo 114 Fracción III, establece que para 
obtener el registro como agrupación política se 
necesitara cubrir como requisito... “presentar 
copia certificada por notario público del acta 
constitutiva donde conste claramente su de-
nominación, objeto, declaración de principios, 
programas de acción, estatutos y las personas 
acreditadas para representarla…”.

Así mismo el artículo 281 en su Fracción IV, 
inciso “A”, señala que se requerirá de la presen-
cia de un juez o notario público, quienes tienen 
la obligación de acudir y dar fe de los hechos 
cuando hubiera ausencia total de los funciona-
rios de casilla o sus suplentes, para inmedia-
tamente nombrar a otras personas que se en-
cuentren dentro de los electores y ejerzan las 
funciones de representantes de casilla.

Por otro lado el artículo 291 Fracción III, a la 
letra señala que... “Los notarios públicos y los 
jueces que deban dar fe de cualquier acto rela-
cionado con la integración de la mesa directi-
va, la instalación de la casilla y en general, con 
el desarrollo de la votación, siempre y cuando 
se hayan identificado ante el presidente de la 
mesa directiva y precisada la índole de la di-
ligencia a realizar, misma que en ningún caso 
podrá oponerse al secreto de voto”, esto con el 
fin de asegurar la libertad y secreto de voto.

Siguiendo con el mismo orden de ideas, el 
artículo 327 indica que los notarios públicos de-
berán dar fe de hechos y certificar documentos 
concernientes a la elección.

El artículo 344 señala cómo actuar cuando 
los notarios públicos incurren en el incumpli-
miento de alguna de sus obligaciones que la 
propia Ley Electoral del Estado de Jalisco es-
tablece, y así mismo señala el plazo y la com-
petencia para llevar a cabo ese tipo de proce-
dimientos.

Por último, el artículo 375 en el párrafo III 
establece que “se considerarán como pruebas 
documentales públicas los documentos expe-
didos por quienes estén investidos de fe publi-
ca de acuerdo con la ley, siempre y cuando en 
ellos se consignen hechos que les consten”.

Como ya vimos, los anteriores artículos 
mencionan la actividad notarial y los requisitos 
de la actuación de los fedatarios, es por ello que 
considero importante señalar los principios bá-
sicos de la función electoral. [

Derecho electoral

Arturo ZAmorA JiméneZ

DireCtor De LA DiViSiÓn De eStuDioS 
JurÍDiCoS De LA uniVerSiDAD De GuADALAJArA

VA DERECHO

miradas

El premio de 
la sociedad

JUAn CARRILLo ARMEntA

El premio Jalisco de periodismo 2007 
“es un auténtico premio de la socie-
dad a los mejores trabajos. No es un 
premio que se otorgue desde el poder, 

como sucedía en el pasado”, enfatizó esta tarde 
el Rector general de la Universidad de Guada-
lajara, Carlos Briseño Torres, durante la cere-
monia de entrega a los mejores trabajos reali-
zados por profesionales de la información, que 
esta tarde tuvieron su fiesta y que tuvo como 
marco el paraninfo universitario.

El rector de la Universidad recalcó que nun-
ca ningún medio “debe permitirse ‘dar línea’. 
Tenemos que consolidar la libertad de prensa. 
El respeto irrestricto al derecho a ejercer el pe-
riodismo sin restricción alguna desde el poder 
económico o político, respetando la integridad 
física de los periodistas, y por supuesto, exi-
giendo a las autoridades que aparezcan los que 
están desaparecidos”.

Briseño Torres se promulgó a favor de que 
las autoridades hagan su labor, por lo que pi-
dió a los presentes que “no se nos olvide que 
hay aún muchos periodistas desparecidos por 
haber dado cuenta cabal y profesional, por dar 
a conocer la verdad, y ésta es una ocasión para 
recordarlo, porque ése es un efecto negativo de 
una sociedad que aún no ha consolidado plena-
mente el Estado de derecho”.

También resaltó los derechos de la ciudada-
nía de tener acceso a toda la información públi-
ca que se genere en el país, a causa de las leyes 
de información y transparencia con las que 
cuenta nuestra nación, mismas que “no deben 
estar vedadas para nadie”.

Así, hizo un reconocimiento a la destacada 
labor de periodistas y a los trabajos presenta-
dos en esta edición, así como el impulso deci-
dido que le han dado diferentes instituciones, 
empresas y medios patrocinadores, para que 
este premio cuente con una información a la 
altura de sus ciudadanos que merecen, dijo, 
“estar enterados de los acontecimientos que 
suceden en nuestro país, y que haya plena li-
bertad de expresión”.

Durante la ceremonia de los premios hubo 
lágrimas y mensajes de agradecimiento carga-

U N I V E R S I D A D

Durante la ceremonia de entrega 
del premio Jalisco de periodismo 
2007, el Rector general invitó a 
los medios a autodeterminarse 
y a que ninguno debe recibir 
línea. “Tenemos que consolidar la 
libertad de prensa”

dos de emotividad por parte de todos los ga-
nadores. Briseño Torres destacó la trayecto-
ria periodística de Rodolfo Caloca Muro, de 
El Informador, ganador del premio Desper-
tador Americano, quien señaló que “es para 
mí un gran honor, y felicito sinceramente 
que nos hayan reunido. Son muchos años 
de estar en el periodismo. Más de cuarenta”, 
remarcó.

También tuvieron su estatuilla los perio-
distas Isaura López y Raúl Peguero, de Ra-
dio Universidad de Guadalajara, ganadores 
en la categoría de Reportaje de radio, por su 
trabajo El santuario… extraños pesares. 

La ganadora en la categoría de Reportaje 
televisivo fue Yéssica López, periodista de 
Televisa Guadalajara, por su trabajo Vio-
lencia traspapelada y víctimas de Babel; 
Eduardo González Velázquez, colaborador 
de La Jornada Jalisco; en Entrevista, Ada 
Lorena Guevara León, de Público Milenio, 
por Mamá con silbato. 

Una mención especial fue para Juan Car-
los Núñez Bustillos, de Público Milenio, por 
El toro es un compañero de baile; en Nota, 
Víctor Manuel Ramírez Álvarez, de El Oc-
cidental, por Dispendios sin control en el 
Congreso. En Reportaje, en prensa escrita, 
ganó Mario Alejandro Muñoz de Loza, de 
El Informador, con Axayácatl y el imperio 
perdido. En Fotografía, Raúl Torres Lugo, 
de El Informador, por Cementerio de golfi-
nas, y en la categoría de Estudiantes, Iréri 
Ceja Cárdenas y Cheshvan F. Santana, de la 
carrera de comunicación, del ITESO, con Lo 
amargo del azúcar.

También estuvieron el vicerrector ejecu-
tivo de la UdeG, Gabriel Torres Espinoza; 
el director general de Medios, de la UdeG, 
Rogelio Campos Cornejo; el representante 
de Radio, Luis Fernando Aguirre; el repre-
sentante de Prensa escrita, Édgar Jáuregui 
Navarrete, así como los representantes del 
ITESO y Univa, entre otros. [
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gALA AgUILAR

Alguna vez se ha preguntado ¿qué es la lluvia 
ácida?, ¿cómo repercute la contaminación en la 
zona metropolitana de Guadalajara? . Expertos 
en el tema se lo platicarán de una forma sen-

cilla, sin muchos tecnicismos. Esto acontece en el marco 
de los Viernes de ciencia, organizados por el Instituto de 
Astronomía y Meteorología (IAM). La entrada es libre.

Elia Lucio Figueroa, bibliotecaria, indicó que las 
sesiones del siguiente año comenzarán el 25 de enero. 
Recordó que son dos veces al mes (el segundo y último). 
Por lo regular asisten de 50 a 70 personas. En ocasiones 
acuden en grupo y provienen de preparatorias.

“Nos da mucho gusto la respuesta que ha habido, 
porque cada vez llega más gente y no se va. Están pre-
sentes en otros temas”.

La información que proporcionan en estas sesiones, 
puede ser complementada con los libros y revistas de la bi-
blioteca. “No ‘dejan’ tareas, sino que es una actividad extra, 
por gusto o para tener más información y conocer más”.

Indica que la exposición de los temas ambientales 
tiene el fin de concienciar más a la población sobre el 
calentamiento global, el desperdicio y abuso de los re-
cursos naturales y sobre todo, crear por medio del diá-
logo con los expertos, la sana convivencia y respeto a la 
naturaleza, sobre todo en las nuevas generaciones.

Agregó que este año continuarán con el análisis de 
temas como las galaxias o la lluvia de estrellas.

El horario es de 19:00 a 20:30 o 21:00 horas.
“La gente sale contenta con ganas de regresar y has-

ta vienen acompañados por otras personas, como ami-
gos o familiares”.

Este año mantendrán la mecánica de la exposición 
(a veces se apoyan con diapositivas, mapas y otro tipo 
de imágenes) y tocarán tres grandes temas: medio am-
biente, meteorología y astronomía.

Lucio manifiesta que son ya muchos años los que 
llevan realizando esta actividad, que ha cautivado por 
igual a niños, jóvenes y adultos. [

miradas

Viernes de 
ciencia en 
el IAM
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que abordarán este 

año en el IAM será 

la lluvia ácida. En la 

imagen, una mujer 

se cubre del agua.
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MARthA gonzÁLEz EsCobAR*

Estamos convencidos de que la ciencia 
también es cultura y que se necesita mi-
rar a nuestra vida cotidiana y rescatar la 
gama de matices culturales de nuestra 

región y de otras del mundo”, escribieron los com-
piladores de Entomología cultural: una visión 
americana, cuyo tema es la antiquísima relación 
entre el hombre y los insectos.

La entomología cultural se definió en 1980, y 
este primer volumen del tema, que consta de más 
de 300 páginas, fue compilado por el doctor José 
Luis Navarrete-Heredia*, Georgina Adriana Qui-
roz-Rocha y Hugo Eduardo Fierros-López. Según 
sus autores, es una pequeña muestra de la impor-
tancia del tema, que pone de manifiesto la nece-
sidad de revalorar los artrópodos en el contexto 
social y en las manifestaciones culturales. El libro, 
además de ser producto de una investigación aca-
démica, fue elaborado para fines de investigación 
científica.

En la parte de los insectos y su participación 
en la literatura y el lenguaje, encuentra Navarre-
te-Heredia que su aparición es frecuente: existen 
cuentos como La cigarra y la hormiga, Ontario la 
mariposa viajera, También los insectos son perfec-
tos, Ala torcida, que son una pequeña muestra de 
la afirmación.

 La literatura universal tiene ejemplos 
clásicos: El escarabajo de oro, de Poe; The beetle, 
de Richard Marsh; El cazador de escarabajos, de 
Arthur Conan Doyle; La metamorfosis, de Franz 
Kafka. Existen por lo menos 100 títulos en lengua 
inglesa que abordan historias relacionadas con los 
insectos.

Hay otras contribuciones de análisis del tema 
de los insectos en la literatura inglesa, en la poesía 
y hasta en los haikus.

Como parte del lenguaje, los insectos son 
relevantes en una gran variedad de expresio-
nes cotidianas: “¡Me vale grillo!”, “dar el ma-
yatazo” o palabras del caló mexicano: “jicote-
ra”, “mosqueado”,”mosquita muerta”, “pa’ mis 
pulgas”, “piojero”, “por si las moscas”, “regar 
la polilla”. Al respecto, Hoffmann ha realizado 
una síntesis más detallada en 2003, y sobre el 
caló mexicano han trabajado Flores y Escalan-
te (2006).

Y si al llegar a la página 17 del artículo escrito 
por Navarrete, el lector se siente sorprendido de 
las numerosas referencias a los insectos en la lite-
ratura infantil y para adultos, sin que lo haya po-
dido notar hasta ahora, aguarde que todavía hay 
más sorpresas. 

En la música, muchos insectos producen so-
nidos, algunos desagradables, pero hay una gran 
variedad de temas musicales que hacen referen-
cia a ellos. El primer ejemplo es el grillito cantor 
Crí-Crí. En sus temas se incluyen varios insectos: 
abeja, abejorro, araña, avispa, cangrejo, chapulín, 
chicharra, ciempiés, cocuyo, cucaracha, escaraba-
jo, grillo, hormiga, insecto, jicote, mariposa, maya-
te, moscardón, mosca, mosquito, pulga, pulgón y 
tarántula.

Otros temas de canciones que hacen alusión a 
artrópodos: “Mariposas” (Silvio Rodríguez); “Ma-
riposas” (La oreja de Van Gogh); “El casamiento 

Una visión iberoamericana 
de entomología cultural

3Mariposas 
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del piojo y la pulga”, (Chava Flores); “El vuelo del 
abejorro” (Nicolai Rimsky Korsakov); “Los canta-
res de un gusano, A una mariposa” (Fernando Del-
gadillo); “La hormiguita” (Juan Luis Guerra); “Las 
moscas” (Eugenia León); “Mujer cucaracha, In-
secticida al suicida” (Cuca); “Gusano de maguey” 
(Víctimas del Dr. Cerebro), entre muchas otras. 
Una consulta a la página web http:www.allmusic.
com generó 77 títulos de álbumes en los que hasta 
el nombre de los intérpretes contiene algo relativo 
a los insectos.

Y llegamos al teatro y al cine. En el segun-
do, los artrópodos casi siempre juegan un papel 
destructivo: arañas, abejas, avispas y hormigas, 
todas con el mismo calificativo de asesinas y des-
tructivas. En la década de oro de las películas de 
ciencia-ficción se realizaron numerosas cintas en 
las que los insectos fueron tema casi siempre a 
causa de su desmedido crecimiento y la dificul-
tad de deshacerse de ellos. Así, en las pantallas 
aparecieron Hormigas (1954), Tarántulas (1955), 
Escorpiones (1957), Saltamontes (1957) y Mantis 
(1957). En muchos casos el crecimiento desme-
dido de estos protagonistas de cintas se atribuyó 
a las actividades nucleares puestas en marcha 
algunos años antes. Para averiguar acerca de la 
base de datos que incluye más de 120 títulos de 
películas que hablan sobre artrópodos, tendrán 
que leer el libro. Y mencionamos brevemente el 
teatro, en el que también ha sido analizada la pre-

sencia de insectos en varias épocas, y se transcri-
ben algunos diálogos.

Leyendo, llegamos a “las artes plásticas y grá-
ficas”, mejor conocidas como artes visuales, en 
las que los artrópodos han hecho especial acto de 
presencia, lo que subraya que, al ser incorporados 
a sus manifestaciones culturales permanentes, se 
pone en evidencia la importancia que los diversos 
insectos tienen en las diferentes culturas. Empie-
zan con el gran Alberto Durero (1503), La virgen 
con una multitud de animales. Salvador Dalí les 
incluye en varias de sus pinturas de 1929. En las 
pinturas de Remedios Varo y Leonora Carrington, 
son frecuentes los insectos. 

Hablar de esta espléndida edición universitaria 
que contiene láminas a color y una vasta visión de 
los artrópodos en la vida de la humanidad, va más 
allá del espacio de esta página. Por tanto, les reco-
miendo su lectura. 

Editado en 2007 por el Centro Universitario de 
Ciencias Biológicas y Agropecuarias, el libro Ento-
mología cultural: una visión iberoamericana, es 
una compilación de trabajos elaborados por 20 au-
tores, con la coordinación de José Luis Navarrete 
Heredia, Georgina-Adriana Quiroz Rocha, Hugo 
Eduardo Fierros-López. [
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SE DESCUBRIó qUE…

PISA son las iniciales en inglés 
del Programa para la Evalua-
ción Internacional de los Estu-
diantes. Se aplicó por primera 

vez en el año 2000, luego en 2003 y aca-
ban de salir los resultados del 2006. Par-
ticipan todos los países miembros de la 
Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico (OCDE) más algu-
nos otros.

México obtuvo el peor lugar en las di-
versas escalas.

Con el PISA, la OCDE examina la 
eficacia de los sistemas educativos y la 
preparación que están dando a los jó-
venes para el mundo de mañana. Hay 
un consenso total de que, en la muy 
competitiva economía globalizada de 
hoy, la calidad de la educación es uno 
de los más valiosos activos que tanto 
la sociedad como un individuo puede 
tener. China e India están ofreciendo 
altos niveles de habilidad a costo mo-
derado y a ritmo creciente, dice el do-
cumento dado a la publicidad este 4 de 
diciembre.

Los mejores resultados los obtuvie-
ron jóvenes de Finlandia, Canadá, Ja-
pón, Australia y Corea. Fuera de la OCDE 
quedaron entre los cinco mejores Hong 
Kong, Taipei y Estonia.

México es el ejemplo negativo em-
pleado en el reporte.

Los estudiantes mexicanos tuvieron 
sus mejores resultados en tareas que 
implicaran memorización, y peores al 
analizar datos. “Este es un hallazgo im-
portante: estudiantes que aprenden sólo 
a memorizar y reproducir conocimiento 
científico, pueden encontrarse mal pre-
parados para el mercado de trabajo del 
mañana. Países exitosos en cuanto al uso 

DIRECCIón DE PREnsA y CoMUnICACIonEs

En la acreditación internacional de seis de 
las carreras que ofrece el Centro Universitario de la 
Costa Sur (CUCSur), de la UdeG, se transparentará 
toda la información generada.
 El rector de este plantel universitario, Enrique Ja-
vier Solórzano Carrillo, refrendó su compromiso con 
la rendición de cuentas, impulsada por el Rector ge-
neral de la máxima casa de estudios en Jalisco, Carlos 
Jorge Briseño Torres.
 “Tanto el autodiagnóstico, como todos los pro-
cesos (de evaluación externa) estarán en la pági-

na de internet del centro universitario (www.cuc-
sur.udg.mx) y de la Agencia para la Acreditación 
de la Educación Superior en Catalunya (AQU Ca-
talunya), organismo que evaluará los programas 
educativos”.
 Este plantel universitario, ubicado en Autlán de 
Navarro, trabaja para obtener dicho reconocimiento 
internacional, desde hace más de un año. Por estas 
fechas integrarán el autodiagnóstico.
Las carreras del CUCSur sujetas a esta evaluación 
son: administración, contaduría, derecho, ingeniería 
en obras y servicios, teleinformática y turismo, las 
cuales ya tienen su acreditación en el ámbito nacional 

por las instancias del Consejo para la Acreditación de 
la Educación Superior.
 En enero entregarán los autodiagnósticos para su 
evaluación.
 En marzo el CUCSur espera la visita de los eva-
luadores externos durante 15 días. Se entrevistarán 
con estudiantes, profesores, egresados y emplea-
dores, para conocer el impacto y pertinencia del 
plantel.
 El propósito de este proceso de acreditación es cum-
plir con una de las metas del plan de desarrollo institu-
cional del centro universitario, que plantea que antes 
del 2010 deberán conseguir este reconocimiento. [

Luis gonzález de Alba
www.luisgonzalezdealba.com

EL SNTE NOS ESTRANGULA EL FUTURO

Transparencia en la acreditación internacional de carreras del CUCSur

de la evidencia científica, como Finlan-
dia, Nueva Zelanda, Australia y Canadá, 
pueden aportar puntos de referencia úti-
les...”

En matemáticas, México mostró 
una mejoría, sin salir de lo peor, res-
pecto de sus resultados en 2003, aun-
que sólo en las niñas. La mejor mitad 
de los estudiantes mexicanos queda-
ron abajo del nivel 2 de 6. Esto signi-
fica que la otra mitad no pudo resol-
ver ni los más sencillos problemas en 
comprensión de lectura, matemáticas 
y aplicación de la ciencia, que forman 
el nivel 1.

“En general, los mexicanos de 15 
años de edad reportan un fuerte nivel 
de apreciación de la ciencia, uno de los 
más altos entre los miembros de los paí-
ses de la OCDE”, indica el reporte PISA. 
Señala que un 35 por ciento espera se-
guir una carrera relacionada con la cien-
cia a la edad de 30 años (el promedio en 
la OCDE es de 25 por ciento). Además, 
los mexicanos de 15 años estuvieron en-
tre los más confiados en sus habilidades 
científicas.

Pero nada sustenta esos deseos ni 
esa confianza. Sólo dice que aprenden 
muy temprano en sus vidas la típica au-
tocomplacencia del mexicano promedio, 
pues mostraron un bajo nivel de resul-
tados, peor cuando las escalas pedían 
usar el conocimiento adquirido.

Los resultados de la evaluación 
OCDE PISA deja la interrogante: qué 
pueden hacer las escuelas y la política 
educativa para elevar el nivel de los 
estudiantes en los países con peores 
resultados, como México. Hay quienes 
sostienen que es asunto de dinero, y 
por supuesto lo es. “Pero la relación 

está lejos de ser directa: Finlandia, 
Nueva Zelanda, Corea, Japón, Aus-
tralia y Holanda obtienen buenos 
resultados con inversiones modera-
das, mientras que, con gastos más 
altos, en Estados Unidos y Noruega 
los resultados educativos son infe-
riores.” Con toda claridad, el dine-
ro es necesario, pero no suficiente. 
Son más importantes las políticas 
y prácticas escolares, que no nece-
sariamente están ligadas a recursos 
económicos.

El reporte menciona, como ilus-
tración, tres elementos mayores, pero 
no relacionados con el gasto. Uno es 
que la separación hacia diversos tipos 
de escuelas a edad temprana, daña el 
desempeño de los jóvenes. “Esta es 
una importante lección para México y 
para muchos de los sistemas educati-
vos de Europa. Mientras el promedio 
de edad en la OCDE para la primera 
selección está en los 14 años, en Méxi-
co es más temprana, los 12.” A esa 
edad debe elegirse qué tipo de secun-
daria llevar.

En cuanto a la diversa calidad de 
escuelas públicas y privadas: “Sólo en 
tres países mostraron las escuelas públi-
cas mejores resultados que las privadas.” 
Y en México hay mayores diferencias en 
el desempeño escolar. “Estudiantes de 
escuelas privadas califican 53 puntos 
más alto. Cuando el promedio en los paí-
ses de la OCDE es de 25 puntos.”

El segundo elemento es la autono-
mía. Los resultados sugieren que los 
países que dejan mayor responsabili-
dad a las escuelas tienden a lograr me-
jores calificaciones. El tercero es la ne-
cesidad de evaluaciones externas como 

contraparte de la autonomía. El PISA 
alienta a no creerse mucho las evalua-
ciones internas y mejorar la transpa-
rencia de los resultados: “Las escuelas 
que pegan sus resultados públicamen-
te tienden a desempeñarse mejor.”

Los resultados del PISA indican que 
más importantes que los recursos mate-
riales son el tiempo que los estudiantes 
pasan en clase y la medida en que las es-
cuelas son evaluadas por sus resultados.

Abra estos documentos completos en: 
www.pisa.oecd.org. [

CUENTAS CLARAS
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CUCBA/CUCSUR

Educación en cultivos 
industriales
EDUARDo CARRILLo

De las 120 mil hectáreas de agave 
cultivado en toda la zona de deno-
minación de origen, alrededor de 
30 mil, es decir, una cuarta parte, 

están afectadas por enfermedades, destacó el 
Rector general de la Universidad de Guadala-
jara, Carlos Jorge Briseño Torres.

Lo anterior, lo expresó al dar a conocer la 
semana pasada el balance del I Seminario in-
ternacional del tequila, organizado por los cen-
tros universitarios de la Costa Sur (CUCSur) y 
Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA).

“Las enfermedades del cultivo del agave 
provocan mermas hasta del 30 por ciento y 
pérdidas anuales de entre 150 y 300 millones 
de dólares”, por lo que es primordial estudiar 
las diferentes variables que afectan la cadena 
agave-tequila, añadió.

Ante esto, dijo que el seminario cobra gran 
relevancia, pues fomenta el estudio del tequi-
la. De hecho, investigadores de la UdeG, des-
de varios años atrás, buscan alternativas para 
mejorar la producción del agave, erradicar las 
plagas de los cultivos, incrementar el rendi-
miento y la calidad del producto.

El rector del CUCSur, Enrique Solórzano 
Carrillo, dijo que la UdeG se vincula con este 
sector, ya que es el segundo en importancia en 
generación de recursos. “3 mil 700 millones de 
dólares ingresan cada año al estado por la venta 
de esta bebida, símbolo de identidad nacional”.

Autoridades de la UdeG informaron que el 
CUCSur, junto con el CUCBA, generarán para 
2008 un programa educativo en cultivos indus-
triales, con el objetivo de formar profesionales 
que atiendan las siembras más importantes en 
Jalisco: agave, maíz y caña de azúcar. [

CUCS

Premian a los mejores

gALA AgUILAR

El Centro Universitario de Ciencias 
de la Salud (CUCS) realizó una pre-
miación interna de los deportistas 
ganadores del circuito Intercentros, 

que encabezó el rector del campus, Víctor Ra-
mírez Anguiano, quien destacó a la medallista 
de plata de los Juegos Panamericanos, la ka-
rateca Bertha Gutiérrez.

Reconocieron a 120 estudiantes que par-
ticiparon en 14 deportes. Algunos son atletas 
de alto rendimiento, aunque la mayoría prac-
ticaba esa actividad física como pasatiempo y 
fueron detectados en etapas anteriores como 
nuevos talentos, quienes por su tenacidad 
y esfuerzo llevaron al CUCS a ser campeón, 
explicó Augusto Ramírez, coordinador de Ex-
tensión de ese centro universitario.

“Estamos muy orgullosos, muy contentos con 
ese primer lugar. Nos parece muy justo también 
realizar un festejo interno y pensar en lo que se-
rán las siguientes etapas rumbo a la Universiada 
nacional, en la que nosotros, como campus, esta-
remos a cargo de los servicios médicos”.

El Circuito intercentros fue realizado del 
16 de octubre al 1 de noviembre, y contó con 
la asistencia de más de mil jóvenes represen-
tantes de todos los centros universitarios, 
quienes compitieron en ajedrez, atletismo, 
basquetbol, futbol, taekwondo, karate, judo, 
esgrima, voleibol y voleibol de playa, entre 
otras disciplinas.

El segundo lugar del Intercentros fue para la 
selección del CUCEA, seguida de CUCiénega. [

UDG VIRTUAL

Universidades 
iberoamericanas en línea

Edmundo Sánchez Medina, rector de UDG 
Virtual, firmó un convenio de colaboración en-
tre las universidades de Guadalajara (México), 
Santiago de Chile (Chile), Federal de Santa Ma-
ría (Brasil), Nacional de Córdoba, Nacional de 
Entre Ríos y Nacional de La Plata (Argentina) 
y la Universidad de Extremadura (España), 
para la creación de un campus virtual, en el 
que se ofertarán materias optativas, carreras y 
posgrados entre España y América Latina.

Este nuevo espacio académico se gestiona-
rá a través de internet con seis universidades 
más de la Asociación de Universidades Lati-
noamericanas (aula), y el Campus Virtual La-
tinoamericano (cavila), así como con la Uni-
versidad de Extremadura, en España.

La creación de este campus permitirá a los 
alumnos de las siete instituciones participantes 
cursar estudios en cualquiera de ellas, con miras 
de convertirse en un foro de cooperación, soli-
daridad e integración. Su estructura se sustenta 
en el campus compartido con materias optati-
vas para todos los alumnos, carreras técnicas, 
diplomados y licenciaturas, así como cursos de 
posgrado y el aula abierta para la actualización 
de conocimientos durante toda la vida.

Hasta el momento la oferta académica es 
la maestría en Desarrollo local sostenible, que 
coordinan la Universidad de Extremadura y 
la licenciatura en bibliotecología a cargo de la 
Universidad de Guadalajara. [

CUCEI

Presentan evaluación de 
enseñanzas en teoría y 
práctica

gALA AgUILAR

Presentaron el libro Evaluación de los 
aprendizajes, distintos enfoques, que 
analiza de forma práctica y teórica las 
distintas modalidades para evaluar a 

los alumnos del CUCEI, informó María Elena 
Rodríguez, coordinadora de esta publicación.

El material está dividido en tres capítulos 
que analizan la forma en que los maestros eva-
lúan y plantean sus exámenes a los alumnos. 
También definen los términos de aprendizaje 
y evaluación.

Este volumen está disponible en las libre-
rías de la Universidad y para consulta en las 
bibliotecas de los campus. [ ca
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Reconocen a periodistas universitarios 
Una vez más premian la labor 
de periodistas y productores de 
Medios UDG por sus trabajos 
de impacto social, que marcan 
tendencia en el periodismo 
local y nacional

m
ed

iá
ti

ca
gALA AgUILAR

Son ocho los recientes periodistas, re-
porteros y productores de Medios UDG 
que por su talento, tenacidad y visión 
para contar una historia e impactar, re-

cibieron un premio o una mención honorífica.
Ninguno de ellos es improvisado. Todos 

tienen muchos años en el medio y algunos co-
menzaron en un puesto diferente al que, orgu-
llosos, tienen hoy.

En esta ocasión, los premios nacionales son 
para Alonso Torres, Premio Nacional de Salud y 
Patricia Peña y Pablo Rodríguez, Premio Nacio-
nal de Periodismo Rostros de la Discriminación, 
el cual es otorgado por la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos y que aborda el tema de la 
discriminación que hay para los homosexuales. 

Otro de los trabajos premiados, el de Isaura 
López y Raúl Peguero, ganadores del Premio 
Jalisco de Periodismo, aborda también temas 
sociales, en este caso, en cómo queda la zona de 
El Santuario (conocida por vender medicamento 
de forma ilegal) luego de los operativos, y lo más 
peligroso, el auge que tiene una píldora abortiva 
entre adolescentes y estudiantes de medicina.

Isaura, quien primero se inició en la pro-
ducción, admite que su trabajo “El santuario, 
extraños pesares”, le produjo gran satisfacción 
al escucharlo. Primero se realizó un trabajo con 
cinco entregas, posteriormente fue sólo una, en 
la que siempre contó con la colaboración del 
maestro de la producción Raúl Peguero, quien 
lleva más de 14 años en la Universidad, ingre-
sando primero en el servicio social y posterior-
mente conquistando las cabinas con su tacto, 
profesionalismo e ingenio, con cuatro Premios 
Jalisco de Periodismo (antes Emisario).

Priscila Hernández y Pablo Hernández hacen 
una excelente mancuerna. Él la describe como 
creativa, que juega con su voz y aporta ideas, ade-
más, quizá aventurera; ella lo ve con respeto, crea-
dor de un trabajo original, de calidad y que da todo 
para trasmitir o transportar ideas, lugares, cosas.

Leonardo Schwebel, director de información 
de Medios UDG, reconoció el esfuerzo de perio-
distas, reporteros y productores para crear sus 
propias producciones, siendo la apuesta el pe-
riodismo social. Indicó que en muchas ocasio-
nes, esos temas de impacto social representan 
un esfuerzo extra a la nota diaria que realizan, 
haciendo de la denuncia un tema al que dan 
seguimiento en otros espacios como La gaceta 
o bien en televisión y radio.

Agrega que estos premios muestran tam-
bién la preocupación que existe para que todos 
los partícipes tengan voz en los espacios uni-
versitarios, presentando no sólo la problemáti-
ca, sino también la solución, con lo que se defi-
ne el rumbo del periodismo a seguir. [

4Isaura López, 

Priscila Hernández 

y Raúl Peguero, 

algunos de los 

reporteros y 

productores 

premiados a finales 

de 2007.

Foto: Adriana 

González
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Redes de cómputo para 
la calidad
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RUbén hERnÁnDEz REntERíA

El objetivo de las instituciones en la actua-
lidad es obtener el reconocimiento local 
e internacional de que están operando 
administrativamente y generando sus 

productos o servicios con calidad certificada. Los 
productores y maquiladores son los que comenza-
ron a aplicar la calidad en sus procedimientos de 
trabajo, y en el presente, a los servicios les urge 
conseguir este reconocimiento para competir en 
la globalización.

Es fundamental la unión de los tres conceptos 
que definen a la sociedad de la información: la in-
formática, la tecnología y las redes, lo que signi-
fica que una empresa debe organizar y clasificar 
sus datos, invertir en sistemas de cómputo y tra-
bajar con intranets e internet. Aquella que logre 
una buena interrelación de estos conceptos, tiene 
aseguradas su eficiencia y calidad en lo que se de-
dica.

Las organizaciones deben implementar estra-
tegias para transitar por este cambio y asegurar 
un buen resultado; para consolidar o crear un 
área de cómputo encargada de los siguientes li-
neamientos: mantener en óptimas condiciones 
los equipos, resolver problemas técnicos de forma 
eficiente, salvaguardar la información que se ge-
nera, desarrollar bases de datos e intranets para 
el eficaz manejo de datos, revisar la tecnología de 
vanguardia para aplicarla en los procesos de tra-
bajo, opinar sobre ergonomía de la empresa, para 
que el empleado trabaje a gusto con herramientas 
y espacio físico adecuados. 

Acerca de este tema en internet existen si-
tios con información fundamental para conocer, 
reflexionar y, en todo caso, aplicar conceptos en 
el área computacional, como Next Generation 
Center, el cual refleja lo que está ocurriendo en 
el mundo de la tecnología de la información y co-
municación. La dirección es www.nextg.com.mx. 
Contiene una explicación excelente de los temas 
o cursos tratados desde antecedentes, evolución, 
aplicación e implementación.

La planeación es otra de las estrategias vitales 
para conseguir las metas proyectadas y la integra-
ción de los tres conceptos mencionados, los cuales 
no pueden olvidar este paso del sistema organi-
zacional. Se debe plantear y considerar los siste-
mas de seguridad de la información, identificar y 
minimizar los riesgos de la operación, desarrollar 
aplicaciones para crear una estructura que agilice 
el manejo y la búsqueda de la información, y crear 
bases de datos centralizadas de todos los datos 
que normalmente están dispersos.

Finalmente, para que a una empresa o institu-
ción se le pueda facilitar la obtención de un cer-
tificado de calidad, deberá organizar cada una de 
sus áreas, y una de las más importantes es de la 
que se ha hablado, y que engloba a la información: 
el cómputo y las comunicaciones, por lo que debe  
incluso, capacitar a los integrantes de esta área y, 
si es necesario, contratar a empresas que se dedi-
can a concebir y generar un sistema de cómputo 
adecuado a las necesidades de la organización. [

3El eficaz manejo 

de la información 

y la tecnología 

se transforma en 

calidad de los 

servicios y ahorros 

económicos.

Foto: Archivo





lunes 7 de enero de 200822 lunes 7 de enero de 2008 23

deportes  
2008, entre la 
competencia y la duda

Laura SepúLveda veLázquez

El docente del Cen-
tro Universitario de 
Ciencias de la Salud 
(CUCS), Gustavo 
Nuño Miramontes, 
explicó que 2007 fue 

un buen año en lo que respecta a Ja-
lisco, ya que se consiguió un título 
más de Olimpiada nacional, además 
de que algunos atletas conformaron 
la delegación mexicana que participó 
en los Juegos Panamericanos, efec-
tuados en Río de Janeiro, Brasil.

“Este 2008 será un año crítico por 
el cierre de ciclo olímpico, y por lo 
tanto esas medallas que obtuvimos 
en Juegos Panamericanos, serán 
ahora el cuello de botella y pocos 
de esos atletas llegarán a los juegos. 
Existe un abismo, y no nos podemos 
ir con la finta de que nos fue acep-
table en los Juegos Panamericanos, 
porque el simple hecho de no tener 
una medalla de oro en olímpicos nos 
manda muy abajo en la tabla de po-
siciones. Será una prueba de fuego, 
ya que viene después el nuevo ciclo 
y los Panamericanos de 2011”.

Explicó que para los próximos jue-
gos nos espera un balance muy simi-
lar al de Atenas 2004, que fue la mejor 
quinta participación de México, al ob-
tener cuatro medallas: tres de bronce 
y una de plata, aunque el panorama 
para tener acceso a las medallas se ve 
difícil, porque la situación económica 
del país ha empeorado. 

“La mejor participación de Méxi-
co es en 1968, con nueve medallas, 

Este año estará cargado de actividad 
deportiva, en especial por una 
edición más de los Juegos Olímpicos. 
El pronóstico para la delegación 
mexicana no es muy halagador, por 
lo que conseguir cinco medallas sería 
un éxito para los atletas nacionales

Conocí a Roberto Jorge Santo-
ro por conducto de mi amigo 
Ariel Scher, jefe de deportes 
del influyente diario Clarín, 

de Argentina. Es una cita recurrente 
en su trabajo diario, puesto que se tra-
ta del autor del libro Literatura de la 
pelota. Por desgracia no lo encontré en 
la FIL, pero Tulio Guterman me lo tra-
jo de Argentina. Lo acabo de leer y ra-
tifiqué que también el deporte, en este 
caso el futbol, es un asunto literario. 

Santoro, por cierto desaparecido 
por la dictadura militar en 1977, fue 
pionero al recopilar textos literarios 
relacionados con el futbol y en Litera-
tura de la pelota realiza una fabulosa 
narración futbolística con “jugadores” 
de la talla y jerarquía de Julio Huasi, 
Carlos Raúl Muñoz del Solar y Juan 
Gelman. Incluso la presentación de 
Alejandro Apo y el estudio de Lilian 
Garrido tienen las mismas caracterís-
ticas. Todos se pusieron de acuerdo 
para emular a los grandes narradores 
futbolísticos de Sudamérica. 

“Y comenzó el partido”, arranca 
Santoro. “Mueve la pelota un poe-
ta conocido como el malevo Muñoz 
o como Carlos de la Púa.” Y Carlos 
Raúl Muñoz del Solar, que así se lla-
ma, en uno de los mejores poemas de 
su libro La crencha engrasada, en la 
que le canta a su barrio once, dice: 

“Para vos barrio once, este verso 
emotivo

con un cacho grandote de cielo 
de rayuela.

Yo soy aquel muchacho, el Full-
back de Sportivo

glorias a Jorge Newbery, que al-
boroto la escuela.”

“Y este ahora hace un pase a Juan 
Gelman: 

“Te has quedado, don Luis como 
te digo,

preguntándote el tiempo en que 
jugabas

a la escondida con el negro, a la 
pelota con los otros en el barrio”.
Gelman para con el pecho y en-

trega corto para Julio Huasi:
“Y el astillero está mudo por los 

navales en huelga
y había un partido de futbol en 

un baldío deforme.
Este mi hermano, como les digo, 

no es artista
ni es escritor ni pintor
tan solo medio oficial moldeador, 

un metalurgico.
Él ama las flores y es futbolista...” 

En fin, una excelente obra para los 
amantes de la literatura, por supuesto, 
del futbol. [

¡A moverse!
raúl de la Cruz
raul@cucs.udg.mx

Hábitos físico-
deportivos

Laura SepúLveda veLázquez

Hoy en día las personas 
interesadas en iniciar 
en la práctica del bu-
ceo, están expuestas 

a encontrarse con personas sin la 
experiencia y certificación para 
ofrecer estos cursos. De ahí la im-
portancia de informarse bien antes 
de elegir dónde se desea tomar el 
programa.

El director de la escuela de buceo 
de la Universidad de Guadalajara, Is-
rael Bernal, recomienda que antes de 
tomar el curso se solicite al instructor 
su certificación, la cual avala su cono-
cimiento y capacidad en el tema.

“A donde vayan, busquen a una 
persona que sea profesional, que 
este bien establecido, que cuando le 
pregunten si tiene su certificación, 
la muestre y esté al día. PADI, es la 
principal empresa en certificación de 
buzos, ellos emiten una credencial 
que debe contar en la parte trasera 
con una calcomanía, la cual significa 
que están autorizados para enseñar; 
este engomado tiene que ser renova-
do cada año, además de que la cre-
dencial cuenta con datos y nivel de 
certificación del instructor”. 

Explicó que el buceo requiere 
disciplina y es necesario adherirse 
a las normas que enseñan los ins-
tructores, además de leer los libros 

Buceo: 
una actividad segura

que se otorgan al inicio de un cur-
so y seguir una serie de reglas que 
hacen que este deporte sea bastante 
seguro. 

“En realidad es muy poco pro-
bable que tengas un accidente en 
el buceo, siempre y cuando sigas 
al pie de la letra todas las indica-
ciones y normas que se han creado 
para mantener este deporte seguro. 
Como en todas las actividades, si 
empiezas a cometer errores y pien-
sas que las normas no aplican a ti, 
caes en la formula ideal para tener 
un accidente. Si haces todo como 
dice el manual es poco probable que 
tengas una emergencia, recordando 
que a todos nos puede pasar algo, 
pero la cuestión es minimizar a cero 
los riesgos”.

Desde 1986, Israel Bernal ha es-
tado inmerso en el mundo del buceo 
sin ningún problema, además de 
que se ha caracterizado por la disci-
plina y por la capacitación continua, 
ya que –explica- siempre hay cosas 
por aprender, y conociendo las re-
glas es poco probable tener alguna 
contingencia.

Explica que cualquier persona 
puede solicitar información sobre 
los instructores y escuelas certifica-
dos mediante la página de Internet: 
www.padi.com.

“Pueden revisar las escuelas por 
región. Además existe una lista de 
personas que han querido ser ins-
tructores y no lo son, se pueden 
verificar las personas certificadas. 
Además, puede consultarse cual-
quier duda vía correo electrónico, 
y les enviarán la respuesta en un 
plazo de dos o tres días; ahí pueden 
preguntar si una persona está ca-
pacitada para enseñar y hasta que 
nivel. Hay personas calificadas para 
enseñar especialidades y otros que 
no tienen esas capacidades”. 

Explicó que al igual que en otras 
profesiones, en el buceo también 
existen los títulos y las especialida-
des. La escuela de la UdeG cuenta 
con un master scuba diver trainer 
que además puede hacer especialis-
tas en infinidad de áreas a los inte-
resados en el curso.

“Buceen seguros, adhiéranse 
a sus planes, investiguen, no se 
conformen con lo que les dan en 
los cursos. Hay una amplia gama 
de cosas que pueden hacer dentro 
del buceo, siempre y cuando es-
tén bien asesorados. No vayan con 
personas de dudosa capacidad, 
les recomendamos que tengan la 
precaución de evitar charlatanes 
y pidan el nivel de certificación” 
concluyó. [

Con una preparación e 
instrucción adecuada 
existen pocas 
probabilidades de 
sufrir algún accidente 
en la práctica de 
este deporte. Sin 
embargo, para ello es 
indispensable seguir 
al pie de la letra las 
recomendaciones para 
su correcto desarrollo 
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de la escuela 

de buceo de la 

Universidad de 

Guadalajara se 

preparan para 

una inmersión 

en la costa 

de Chacala, 

Nayarit.

Foto: Laura 

Sepúlveda

aunque contabilizan algunas meda-
llas de deportes de exhibición. Des-
pués fue Los Ángeles, en 1984, con 
seis medallas, al igual que en Sydney 
2000, con seis preseas. Me parece que 
los gobiernos panistas se han encar-
gado de centralizar más lo que estaba 
centralizado, y se han creado además 
grupos más cerrados. El reflejo de eso 
serán los resultados de Beijing 2008, 
que me parece serán pobres”.

Dijo que estos juegos tendrán 
como sede un país potencia que se 
ha preparado para esta justa duran-
te 30 años, y que además ha desta-
cado en la economía mundial. Mien-
tras todas las naciones avanzan y 
crean proyectos democráticos, de 
apertura e invierten en las diferen-
tes áreas en educación, investiga-
ción y deporte, en México sucede lo 
contrario.

“Aquí se ve todo al revés. No he-
mos aprendido en estos 80 años del 
Comité Olímpico Mexicano, ni en 
los 70 de la Confederación Depor-
tiva Mexicana. Ojalá que se obten-
gan al menos cinco medallas. Hay 
que recordar que quedaron fuera 
cinco deportes que no lograron la 
calificación, además de otras cinco 
disciplinas por no entregar papeles 
en tiempo y forma. Por tal motivo, 
quedan 18 deportes, y las discipli-
nas que van a dar la cara por México 
serán: clavados, atletismo y canota-
je. No hay mucho de dónde escoger, 
y si logramos superar el número 
de medallas en Atenas, que fueron 
cuatro, aunque todas sean de bron-
ce, será un éxito para México”.

Nuño Miramontes, también en-
trenador de triatlón, explicó que 
mientras otras naciones aprovechan 
el desarrollo tecnológico aplicado al 
fenómeno deportivo, México sigue 
con papel y lápiz.

“Otros ya utilizan toda la tecno-
logía, y eso nos hace una diferencia 
abismal. Es por eso que debemos ba-
sarnos en luchas individuales, aun-
que no existe rival pequeño”.

En todo el desarrollo del deporte 
mexicano las autoridades han jugado 
un papel crucial, y a poco más de un 
año del inicio de la gestión de Carlos 
Hermosillo al frente de la Comisión 
Nacional de Cultura Física y Deporte, 
explicó que es una persona brillante, 
aunque llegó a ese sitio por ser amigo 
de un grupo en el poder, y eso lo ha 
limitado en su accionar.

“Está haciendo lo posible por 
hacer un trabajo digno, pero se ha 
encontrado con que en el deporte 
hay más locura en la llamada fami-
lia olímpica que en el futbol, y hay 
más intereses, más perversión y, 
por consiguiente, es en cascada lo 
que seguirá enfrentando”. 

El especialista precisó que el de-
porte mexicano está enfermo, y esto 
se va a reflejar en Beijing. “Somos 
buenos para organizar eventos, y 
eso es muy diferente en lo que se 
refiere a resultados”. [

4El yucateco 

Rommel Pacheco en 

una competencia.

Foto: Archivo
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Primera persona Q Enrique Arriola Guevara es maestro en ingeniería química por la Oregon 
State University, EE. UU. (1982); doctor en ingeniería química por la misma casa de estudios (1997). En 
el CUCEI es profesor de posgrado. Sus proyectos de investigación, enfocados al área industrial, incluyen 
la aplicación y desarrollo de los lechos fuente y de la fluidización en general.

MARthA EvA LoERA

Fue acreedor a men-
ción honorífica en 
el XXXI Premio 
nacional en cien-
cias y tecnología 
de alimentos 2007, 

dentro de la categoría profesio-
nal en tecnología de alimentos, 
por el novedoso diseño y opera-
ción de un equipo para el tostado 
continuo del café.

Enrique Arriola Guevara de-
sarrolla investigación en el Cen-
tro Universitario de Ciencias 
Exactas e Ingenierías (CUCEI). 
Sus trabajos dieron como resul-
tado una novedosa tostadora de 
café.

El proyecto experimental lo 
realizó dentro de las instalaciones 
del Centro de Investigación 
y Asistencia en Tecnología y 
Diseño del Estado de Jalisco, A. C. 
(CIATEJ), con el apoyo del doctor 
Jorge A. García Fajardo.

“La tecnología es única, 
propia, novedosa, más versátil, 
higiénica y –presumiblemente– 

talento U

Después del 
petróleo, el 
café es la más 
importante 
materia prima 
de exportación. 
hay ganancias de 
500 millones de 
dólares.
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más económica que la de los 
tostadores tradicionales para 
obtener un tostado uniforme y 
continuo del café, lo que mejora 
la calidad del producto”.

Enrique Arriola Guevara 
encabezó el proyecto que dio 
como resultado esta nueva 
tecnología. El equipo, además 
del doctor García Fajardo, 
se compone de Tania García 
Herrera y Guadalupe María 
Guatemala Morales.

¿En qué consiste su invento?
Es un proceso y equipo diferente 
a los típicos tostadores de café, 
que son cilindros rotatorios. 
Nuestra técnica se basa en te-
chos fuente. Los granos de café 
forman una fuente en contacto 
con aire caliente y van descen-
diendo en una columna, hasta 
salir perfectamente tostados 
de manera uniforme. El equipo 
constantemente se alimenta de 
grano verde por la parte superior 
y por la inferior obtenemos gra-
no tostado.

¿Qué tuvieron que hacer para 
consolidar su invento?
Desde el punto de vista científi-
co hicimos modelos matemáti-
cos para definir el proceso. Ca-
racterizamos el grano de café y 
el análisis del sistema para otras 
aplicaciones.

¿Qué ventajas tiene 
el equipo, en com-
paración con los 
existentes en el 
mercado?
Desde el punto de 
vista tecnológico 
es más versátil, 
higiénico y eco-
nómico, ya que 
el tiempo de ca-
lentamiento es 
menor.

Las máqui-
nas tradicionales 
de cilindro re-
quieren de altas 
temperaturas y 
tiempos prolon-
gados para tostar 
los granos de café. 
La consecuencia es 
que invariablemente 
producen un tosta-
do oscuro, al quemar 
el grano y al formar 
depósitos de aceite y 

carbón en las paredes del cilindro. 
Resultan difíciles de limpiar des-
pués del proceso, lo que da como re-
sultado un café con sabor amargo, 
desagradable y a humo. 

Nuestro invento permite tostar 
el café, dándole un valor agregado. 
Por ejemplo, pueden mezclarse di-
ferentes tipos de grano, así como 
olores y sabores al café.

Los productores cafetaleros 
podrían salir beneficiados. Al 
país ingresan por exportación 
de café verde alrededor de 500 
millones de dólares anuales. 
Después del petróleo es 
la más importante 
materia prima de 
exportación.

El 80 por cien-
to del café es 
vendido en el 
extranjero, pero 
los producto-
res venden su 
mercancía sin 
procesar, por el 
rezago tecnoló-
gico. Los impac-
tos económicos 
que esperamos, 
son aumento de las 
divisas por exporta-
ción de café tosta-
do, creación de 
nuevos 

empleos y reducción de costos de 
producción.

¿Con cuántos productores de 
café han platicado?
Estamos en el proceso de darlo a 
conocer. Hicimos visitas a los del 
estado de Jalisco. Tuvimos una 
reunión con ellos. También con el 
presidente del Consejo Estatal de 
Productores de Café, Balvino Ra-
mírez Flores, en Talpa. Y fuimos a 
Chiapas.  [
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Juan Gelma habló de poesía ante un paraninfo repleto. 
Su cátedra se llamó ¿Poetas para qué? Una frase responde 
de manera contundente: “La poesía tiene confianza en el 
retorno de lo humano y en mundos más bellos. La poesía 
es la resistencia contra tiempos mezquinos”

li
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AdriAnA nAvArro

Juan Gelman es un poeta 
argentino que mantiene en 
su rostro una mirada triste, 
como si un alud de pena-
res le hubiera fracturado el 
alma.

Alto, delgado, de ojos oceánicos 
y colmados de 77 años de memoria, 
recuerda los asesinatos de su hijo y 
su nuera, en el tiempo de la dicta-
dura argentina, y el encuentro con 
su nieta hace pocos años. 

Con voz pausada y baja narró tro-
zos de su vida en el exilio en Roma 
y México. Reveló que la poesía se le 
ha convertido en una necesidad.

Ganador del Premio Cervantes 
de literatura 2007 e invitado a la Cá-
tedra latinoamericana Julio Cortá-
zar para dictar la conferencia ¿Poe-
tas? ¿Poetas para qué?, Gelman 
dijo: “en un mundo globalizado de 
actividades signadas por valores 
materiales y de inmediatez, se mag-
nifica la ausencia de luz espiritual”. 
Aseveró que leemos poca poesía 
porque no tiene valor de mercado. 
“Saturno tampoco tiene valor de 
mercado”.

Los asistentes a la cátedra no 
generan ruido. Es posible oír hasta 
el roce de su ropa. El invitado habla 
de sus emociones y conocimientos. 

“El poeta alemán Friedrich 
Hölderlin ya lo había preguntado: 
‘¿Para qué poetas en tiempos mez-
quinos, en tiempos de penuria?’ Me 
pregunto qué calificativo le pondría 
Hölderlin a nuestro tiempo, en que 
cada tres segundos y medio muere 
en el mundo un niño menor de cin-
co años por enfermedades curables, 
por hambre, por pobreza.

“Es irónico hablar de postmoder-
nidad cuando centenas de millones 
de personas en muchas partes del 
planeta carecen de un techo deco-
roso, de alimentos suficientes, de 
electricidad, de agua potable, de ac-
ceso a la educación, a la salud públi-
ca. Lejos están de los umbrales de 
la modernidad que conocemos. 

“Son tiempos de penuria, por-
que ocultan la esencia del dolor, del 
amor y de la muerte. Pero los poetas 
siguen escribiendo, porque perse-
guir a la palabra poética es disparar 
contra la muerte. La poesía está car-
gada de vida, de claridad en estos 
tiempos de penuria. La condición 
de los poetas es frágil y ni siquiera 
encuentran abrigo en su obra.

“La poesía sabe más de nosotros, 
que nosotros mismos. Es empujada 
por un hambre feroz e inexplicable. 
Está en perpetuo movimiento. La 
poesía tiene confianza en la venida 
posible de lo humano y en mundos 
más bellos, más completos.

“Su creencia en el misterio del 
lenguaje la vuelve audible y su des-
tino es dar nombre a lo que no tiene 
nombre todavía.

Poesía
en tiempos

mezquinos

“La poesía es palabra calcinada, 
es resistencia contra estos tiempos 
mezquinos”. 

En el exilio
Algunos oyentes siguen el discurrir 
del poeta Gelman con grabadora en 
mano, otros toman apuntes a cada 
rato.

“Se ha repetido que la lengua es 
una patria y esa patria contiene mu-
chas otras. La infancia, la familia, la 
primicia de las preguntas y el asom-
bro que causan las respuestas.

“Durante mis 14 años de exilio, 
los pasé en tierras donde no se ha-
bla nuestra lengua, el castellano, la 
lengua de versos de oro y de vibra-
ción marcial, dúctil como el metal y 
rica como el tesoro que dejó Boabdil 
el Moro, allá en su Alhambra orien-
tal, como lo dijo el poeta argentino 
Leopoldo Díaz Vélez.

“La mayor parte de mi exilio fue 
cuando imperaba la dictadura ar-
gentina, el tiempo más sanguinario 
en su historia. Hubo compañeros 
asesinados, amigos desaparecidos y 
no tenía noticias de mis familiares 
secuestrados.

“En Roma vivía cargado de furia, 
dolor, impotencia y mi oído recha-
zaba la suave liquidez del italiano. 
Me parecía ofensiva en medio de 
tantas muertes durante el régimen 
militar.

“Sigo creyendo que cualquier 
poeta, latinoamericano o no, revolu-
cionario o no, tiene más capacidad 
de sueño, de memoria sensible, de 
belleza y de imaginación, que cual-
quier regimen encabezado por Ro-
nald Reagan, Stalin o Bush.

“Pretender que un régimen po-
lítico puede inhibir al poeta, es 
atribuirle un poder del que carece 
totalmente, a menos que el régimen 
mate al poeta.

“El mundo es tan rico y profun-
do, que nunca faltan ocasiones para 
escribir poemas, pero deben ser 
poemas de circunstancia y la reali-
dad ha de proporcionar el motivo y 
la materia para ello. 

“Todos mis poemas se han ins-
pirado en la realidad. No me intere-
san los poemas nacidos de la nada. 
La materia del poema es la palabra. 
En ella están inscritas las mil caras 
de la realidad que giran en su soni-
do y su silencio. 

“La palabra nunca deja libre a 
quien quiere apresarla. Un poeta es 
hijo de lo que escribe y así crea su 
propia circunstancia. Sus poemas 
no son autobiografía. Crea su auto-
biografía, porque con cada poema 
da un espacio más a los laberintos 
de su subjetividad, al ahondamien-
to de sus inseguridades. Pero no 
teme descubrirse a sí mismo.

“La poesía interroga al misterio 
y encuentra al enigma. La palabra 
es el timón del universo. La gran 
poesía no es espejo de las épocas: 
tiene un contexto, pero no se limita 

a reflejar a la realidad de estos 
tiempos mezquinos. Anuncia lo 
que vendrá. 

“El poeta es un transmisor 
del tiempo. Cuanto más se ale-
ja de la noche que pasó, más se 
acerca a la que vendrá. ‘El poe-
ma es una botella al mar’, como 
supo decir Paul Celan. El poeta 
confía en que su palabra se reco-
gerá en otra orilla, en la playa del 
corazón. Esa botella guarda un 
mensaje cifrado, hasta que otra 
mano, otra mirada, un escucha 
diferente, lo acoge y en ese acto 
digno, se transforma”.

El vate y su poesía
En los momentos en que el poe-
ta Juan Gelman hace alguna 
pausa, los escuchas conocidos 
entre sí, se envían miradas de 
complacencia. 

“Desciendo de una familia 
ucraniana que tenía la obliga-
ción de hablar ruso. Mi hermano 
mayor, Boris, recitaba en ruso. 
Yo tenía cinco años y no enten-
día ni una palabra, pero me fas-
cinaba su música y su ritmo. Me 
transportaba a otro espacio y pe-
día una y otra vez que volviera a 
recitar. 

“Desde entonces quise la poe-
sía en mí. ¿Cómo y cuándo sabe 
el poeta qué cuenta? ¿Cómo y 
cuándo lo acepta y qué sabe él 
de sus poemas?. 

“La poesía abandona al poeta 
y el poema ahí se queda. El in-
tento de violar ese abandono es 
una mala costumbre. 

“La poesía ha atravesado sin 
interrupciones todos los tiem-
pos, a pesar de las guerras, ca-
tástrofes naturales y las provo-
cadas por el hombre. Es posible 
una historia de la poesía. Esa 
historia no sería una historia del 
ser. Se habla de poesía clásica, 
neoclásica, modernista, realista, 
socialista, social, política. Estas 
definiciones poco tienen que ver 
con el organismo vivo de la poe-
sía, con su manera de crecer. 

“Nadie sabe lo que es la poesía. 
Nace en otra realidad, con pala-
bras desnudas y arranca de las en-
trañas de la vida su significado.

“Para José Emilio Pacheco es 
la sombra de la memoria. Para mí 
es un árbol sin hojas que da som-
bra. La poesía crea un campo tan 
poderoso entre la imaginación y 
la experiencia, que inventa otra 
memoria. 

“El poema es un sueño posible, 
para una humanidad posible”.

En el paraninfo de la Univer-
sidad de Guadalajara y custodia-
do por los murales de Orozco, 
Gelman terminó su intervención 
en la Cátedra latinoamericana 
Julio Cortázar y recibió una par-
vada de aplausos de un auditorio 
que optó por  la poesía. [

Un 
gaucho 
insufrible

El escritor Juan Gelman es 
considerado uno de los más 
grandes poetas contemporá-
neos. Fue galardonado con 

el Premio de Literatura Latinoame-
ricana y del Caribe Juan Rulfo, en 
la FIL 2000; recibió el premio Reina 
Sofía de Poesía Iberoamericana 2005 
y este año el Cervantes.

Hijo en tercer grado (el único na-
cido en Argentina) de un matrimonio 
de inmigrantes judíos ucranianos: 
José Gelman y Paulina Burichson. 
Aprendió a leer a los tres años y pasó 
su infancia en bicicleta, tras un ba-
lón de futbol y de los libros. 

Desde niño es simpatizante del 
Atlanta, club de futbol de su barrio, 
donde años después le pondrían su 
nombre a la biblioteca, algo que él 
considera “el homenaje más grande 
de su vida”.

Comenzó a escribir poemas de 
amor cuando tenía ocho años y pu-
blicó el primero a los 11 (1941), en la 
revista Rojo y negro.

Realizó sus estudios secundarios 
en el Colegio Nacional Buenos Ai-
res. A los 15 años ingresó a la Fede-
ración Juvenil Comunista. En 1948 
ingresó a la Universidad de Buenos 
Aires, para estudiar química. Poco 
después la abandonó para dedicar-
se plenamente a la poesía. 

En 1975 fue enviado por Monto-
neros al exterior para hacer relacio-
nes públicas y denunciar internacio-
nalmente la violación de derechos 
humanos en la Argentina, durante 
el gobierno de Isabel Perón. Des-
pués se produjo el golpe de estado 
en marzo de 1976 que inició la dicta-
dura militar autonominada Proceso 
de Reorganización Nacional e im-
puso un régimen de terrorismo de 
estado que causó la desaparición de 
30 mil personas.

El 26 de agosto de 1976 fueron se-
cuestrados sus hijos Nora Eva (19) y 
Marcelo Ariel (20), junto a su nuera 
María Claudia Iruretagoyena (19), 
quien se encontraba embarazada de 
siete meses. Su hijo y su nuera des-
aparecieron, junto a su nieta nacida 
en cautiverio. En 1990 fueron halla-
dos los restos de su hijo. Gelman 
averiguó a través de la iglesia cató-
lica que su nuera había dado a luz, 
sin poder precisar dónde ni el sexo. 
La investigación sobre la suerte de 
su nuera y su nieta fue bloqueada, 
hasta la asunción del presidente 
Jorge Batlle, en 2000, año en el cual 
se reunió con su nieta. Actualmen-
te Gelman radica en la ciudad de 
México. [

FRAGMENTOS

“Final”
(1962)

Ha muerto un hombre y están juntando su 

sangre en cucharitas, / querido Juan, has muerto 

finalmente. / De nada te valieron tus pedazos / 

mojados en ternura.

Cómo ha sido posible / que te fueras por un 

agujerito / y nadie haya puesto el dedo / para que 

te quedaras...

“Carta a mi madre” 
(1989) 

Vos / que contuviste tu muerte tanto tiempo / 

¿por qué no me  

esperaste un poco más? / ¿temías por mi vida? / 

¿me habrás cuidado 

de ese modo? / ¿jamás crecí para tu ser? / ¿algu-

na parte de tu 

cuerpo siguió vivida de mi infancia? / ¿por eso 

me expulsaste de tu 

morir? / ¿como antes de vos? / ¿por mi carta? / 

¿intuiste?

3
Juan Gelman 
durante su 
ponencia en 
la Cátedra 
latinoamericana 
Julio Cortázar.
Foto: José María 
Martínez
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La escritora Sara Poot Herre-
ra enfatizó que Al filo del 
agua es la inminencia de 
un suceso, el agua del filo 

de la revolución de 1910, de la no-
velística de los años cincuenta, el 
filo del filo del performance de un 
pueblo, de una nación en diminuto 
donde las aguas llegan a su filo y se 
derraman para atentar en un lugar 
del arzobispado contra el antiguo 
régimen. La provincia encuentra 
en Al filo del agua, de Agustín Yá-
ñez, su providencia.

Y seis décadas después de que 
esta obra fuera publicada, la propia 
Sara Poot reveló cómo se encuentra 
la que para muchos es la máxima 
obra literaria de Yáñez: “Ojerosa, 
porque está desvelada, revelada, 
negada; el lomo de sus páginas se 
cubre de una mancha de una noche 
que ha durado ya 60 años. A sus 
ojeras (las de la novela) contribu-
yen las malas lecturas de la crítica: 
críticas aburridas y repetitivas en 
gran medida”.

De acuerdo con Poot, Al filo… 
se pinta sola. Sus zagas la rebasan, 
la cantidad narrativa que contiene 
hasta ese momento (1947) la rebasa, 
y da el salto cualitativo para conver-
tirse en otro modo de narrar.

Sara Poot habló de cómo se revela 
en la obra la ubicación geográfica de 
Jalisco y cómo se promete al lector 
haber llegado a la región más depri-
mente del norte del estado. Recordó 
a los personajes (las familias, autori-
dades, los curas y las mujeres enlu-
tadas), y colocó la novela de Agustín 
Yáñez en sus relaciones con otras 
obras mexicanas importantes.

Mencionó que cada quien tiene 
un cronista dentro, y habló de Al 
filo…, de Comala de Pedro Páramo 
(el de Rulfo). Al filo de Zapotlán El 
Grande, el de La Feria (de Arreola), 
y se pronunció sorprendida de que 
en Pedro Páramo los indígenas sólo 
aparezcan un capítulo, y que en Al 

filo del agua estén los huicholes to-
talmente ausentes.

Equiparó la imagen de la sobrina 
del cura del pueblo sollozando en 
medio de la iglesia, con los borre-
gos sueltos y un monumento de la 
revolución como fondo, en El ángel 
exterminador, de Buñuel.

Y luego advirtió que el persona-
je femenino que se basa en los re-
volucionarios en Como agua para 
chocolate, tiene un antecedente im-
portante en María, que junto con la 
viuda de Lucas González, muchos 
años antes hace lo mismo: “Se va 
con los revolucionarios”.

Concluyó que volver a leer Al filo 
del agua requiere también un acto 
preparatorio: el de la novela y de sus 
10 capítulos. En medio de todos, el 
más citado por la crítica, el de Las 
canicas, “tiene un destino triste”, 
pues sus futuros lectores, incluso 
sus jóvenes lectores de ahora, ten-
drán que investigar qué es una ca-
nica.

Al filo de Eros
Juan Bruce Novoa despertó una óp-
tica distinta de la novela, en la que 
muestra cómo una situación repre-
siva provoca el estallido erótico.

Citó el caso del personaje de Luis 
Gonzaga y cómo la sociedad “le da 
en la madre” por ejercer el sacrificio 
como origen. “A Luis, quien estaba 
enloquecido de amor por la viuda 
Victoria, después de su valiente de-
claración de independencia senti-
mental lo meten al manicomio para 
que lo vean médicos y tal vez un psi-
coanalista”.

Según Bruce Novoa, Yáñez deja 
entender la situación, pero no ha-
bla de esa revolución que provoca 
el estallido erótico. “La sociedad 
que viene con esa revolución es 
capaz de absorber todos esos dis-
turbios, de apropiarlos para reno-
varse dentro de una norma, como 
el cuerpo que normaliza después 
de la exaltación el transporte del 
orgasmo”. Pero Yáñez prefiere de-

Sobre la novela 
de Agustín 
Yáñez hablan 
mexicanistas que 
describen qué 
significa en los 
tiempos actuales. 
Todos coinciden en 
que arrastra el peso 
de “malas lecturas 
de la crítica”
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años
tenerse en el momento glorioso de 
cuando los jóvenes están en la re-
volución, precisó.

El escritor también habló de 
cómo en el pueblo que narra Yáñez, 
lo religioso y lo civil suelen confun-
dirse a menudo, y cómo en las dos 
esferas siempre el mediador es el 
cura y el confesionario; el centro de 

actividades desde donde se dirigen 
las vidas de la comarca.

Esta novela funciona dentro de 
un cosmos más grande de su mo-
mento. El cura es la columna verte-
bral de un cuerpo social en común 
con el cuerpo de Dios, y alrededor 
gira todo, la novela como la sociedad 
representada en ella, aseveró. [

3
Monumento 
ubicado en una 
de las vías 
de ingreso a 
Yahualica, 
Jalisco. 
Foto: 

Archivo
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Los sonidos que viven agazapados en el idioma, 
ahora son los protagonistas del Diccionario 
de interjecciones y onomatopeyas que elaboró el 
investigador de la UdeG, Raúl Aceves

onomatopeyas
Uy

le
ng

ua

AdriAnA nAvArro

Q uiquiriqui… 
se escuchó a 
lo lejos. Pedro 
dio un salto de 
la cama y de 
repente le lle-

gó a la memoria que tenía examen 
de mate. ¡Sopas! No estudié, pensó. 
Sintió ñáñaras al imaginar lo que 
diría su papá si reprobaba. ¡Gulp! 
Tragó saliva. ¡Futa!, ya pa’ que me 
preocupo, se dijo. Como alma que 
lleva el diablo, salió de su casa dan-
do un portazo. Chipi chipi, la lloviz-
na fue mojando su uniforme. ¡Puf! 
¡Lo que me faltaba! Pedro vio a An-
tonio y le gritó: ¡Hey, guey, ¿estu-
diaste?! No manches, guey, ¿qué?... 
Para el examen de matemáticas. 
Híjole, ¡no! 

Los dos amigos llegaron al salón. 
Ejem, comenzó la maestra… Saquen 
lápiz y borrador. ¡Ingue su!.. pos lo 
que caiga, se dijo Pedro. Y Anita: 
lero, lero candilero. Mechachis, que 
a Pedro le fue mal.

Las interjecciones y onomatope-
yas son las palabras relajientas de la 
lengua. Esto es un ejemplo de una 
conversación cualquiera. En casi 
cualquier punto de México. Saltan 
de boca en boca para expresar de 
manera oral y escrita una rica gama 
de emociones, actitudes, estados de 
ánimo, reacciones espontáneas ante 
acontecimientos inesperados.

Raúl Aceves, investigador del 
Departamento de Estudios Litera-
rios, de la Universidad de Guadala-
jara, elaboró el primer Diccionario 
de interjecciones y onomatopeyas 
del español hablado en México. 

Aceves juzgó de utilidad elabo-
rar un diccionario que más allá de 
la curiosidad lingüística y de tono 
jacoso, reuniera una variada y fol-
clórica familia de expresiones usa-
das cotidianamente por el pueblo 
mexicano.

“Yo soy coleccionista de todo, y 
colecciono palabras, porque son mi 
herramienta de trabajo. Me llama-
ron la atención las interjecciones y 
onomatopeyas, porque en los dic-
cionarios ocupan lugares margina-
les. Casi no les hacen caso”.

Muchas de las interjecciones no 
tienen significado por sí mismas, 
pero intentan reproducir o imitar 
algún sonido natural, físico, huma-
no o animal. En el caso de las ono-
matopeyas pueden expresar esta-
dos emocionales o ser usadas como 
señales, órdenes, patrones rítmicos 
o de recursos retóricos expresivos.

“Empecé como diversión a co-
leccionar las interjecciones. Las 
escuchaba en las conversaciones, 
luego fui acomodándolas sistemáti-
camente y buscando su significado 
en diccionarios más académicos”.

Las onomatopeyas y las interjec-
ciones abundan en los cómics. Es-

¡ ! con las

tán en las historietas de la Familia 
Burrón y de Memín Pinguín. “Ahí 
se sienten como en su casa”.

Según el Diccionario fundamen-
tal del español de México, una inter-
jección es una expresión lingüística 
que manifiesta una emoción, una 
actitud o hace un comentario de for-
ma súbita y espontánea, como ¡Ay!, 
¡Puf!, ¡Caramba!, etcétera. 

El Diccionario de términos lite-
rarios, de Demetrio Estébanez, dice 
que las onomatopeyas son com-
ponentes fónicos de una palabra y 
que imitan, sugieren o reproducen 
la realidad. Forman parte de las re-
currencias fónicas, con base en un 
juego de sonidos miméticos para 
mejorar la comunicación.

“Son un lenguaje telegráfico. Con 
un ahíjales, la expresión denota el 
contenido, explicó el investigador”.

Aceves aseveró que denotan ca-
racterísticas de las personas y su 
nivel cultural, pero todos las usan, 
porque todos expresamos emocio-
nes de sorpresa, gusto, alegría o 
desagrado.

“En Guadalajara una de las más 
populares es el ¡órale!, ¡ey!, mien-
tras que los jóvenes usan el chido y 
no manches.

Leer el diccionario causa placer 
y diversión al lector. Despierta el 
gusto por las palabras mismas, por 
el lenguaje, el idioma. Nos hace fi-
jarnos más en la forma de hablar”.

Raúl Aceves
Nació en 1951. Estudió psicología 
en el ITESO, pero por azares de 
la vida siguió su carrera en la lite-
ratura, como escritor y poeta. Es 
investigador del Departamento de 
Estudios Literarios de la Universi-
dad de Guadalajara desde 1988. Sus 
intereses se han enfocado en la poe-
sía hispanoamericana, jalisciense e 
indígena. Elaboró  un diccionario 
de bestias mágicas y sobrenaturales 
de América. También un glosario de 
cultura huichola. [

4
Raúl Aceves en 
su oficina del 
Departamento 
de Estudios 
Literarios.
Foto: Francisco 
Quirarte
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CRÓNICA

ÉdgAr CoronA

La noche del 8 de diciem-
bre de 2007 se convirtió 
en una fecha inolvidable 
para miles de personas 

que asistieron al Festival inter-
nacional de música Sonofilia 07. 
La cantante y compositora is-
landesa Björk consiguió con su 
música y enigmática presencia, 
que esa velada fuera única y es-
pecial, dejando muy en claro que 
es una artista que se mantiene 
firme en sus convicciones y que 
sigue apostando por la vanguar-
dia y creatividad en su trabajo.

Desde muy temprano la in-
quietud por llegar a El Aguaca-
te, sitio donde sería el festival, 
comenzó a ser evidente. Cientos 
de jóvenes se daban cita en los di-
ferentes puntos que habían sido 
señalados por los encargados de 
la organización para conseguir y 
abordar transporte. Se vislum-
braba que recurrir a estos camio-
nes no sería la mejor opción, ya 
que muchos tendrían que hacer 
el viaje soportando el sobrecupo.

Ya en carretera se apreciaban 
las largas filas de autos. Comenza-
ba el éxodo. Se avanzaba con cierta 
lentitud, pero esto parecía no im-
portar, ya que muchos calmaban 
sus ansias escuchando grabacio-
nes de la islandesa. 

Por fin se llegaba a la brecha 
que conduciría directamente al 
festival. El acceso fue cada vez 
más pausado, porque había un 
solo carril. Varios agentes de 
tránsito intentaban dar fluidez, y 
mientras tanto, el polvo comenzó 
a cubrir los autos. Transcurrido 
el tiempo, a lo lejos surgían unas 
grandes carpas de color blanco: 
era la señal definitiva de que se 
había arribado a El Aguacate.

El nivel de convocatoria era 
evidente. Había en el lugar miles 
de personas que, impacientes, 
deseaban ingresar a Sonofilia. 

La islandesa cumplió las expectativas del festival Sonofilia. Su actuación 
fue la más esperada; su calidad musical y sus instrumentos, lo mejor de 
un performance que duró una hora y media

3
Björk, a unos 
pasos de la 
barranca.
Foto: Giorgio 
Viera

Las puertas de acceso fueron abier-
tas aproximadamente a la una de la 
tarde. La revisión por parte de los 
elementos de seguridad trató de ser 
minuciosa, aunque con prepotencia. 
Poco después, cerca de 10 mil perso-
nas provenientes de Guadalajara, así 
como de diversos puntos de la repú-
blica, estaban dentro. 

El sol calaba fuerte y las barras 
de comida y bebida comenzaron a 
funcionar. A un lado del escenario 
(que en momentos se imaginó más 
imponente), estaban dos amplias 
mantas con el logotipo del festival, 

que eran acompañadas por tres pan-
tallas de gran dimensión.

La llegada de la multitud no ce-
saba. El sol comenzó a caer y todo 
se tornaba mucho más intenso. Sin 
duda el atardecer y la noche fueron 
los detonantes para crear una atmós-
fera ideal. Las luces de color verde y 
morado se reflejaban en las carpas. 
Para ese entonces el festival estaba 
cerca de reunir a las 20 mil personas 
esperadas. 

Es así como el sonido de fondo 
cedió paso a la primera banda de 
esa noche, Ratatat. La banda origi-

naria de Nueva York al parecer 
sufrió varios problemas técni-
cos.Desafortunadamente para 
Ratatat, la respuesta del públi-
co no fue favorable. En realidad 
pasaron sin pena ni gloria por 
el festival. Su actuación fue tan 
sólo de 50 minutos. Nuevamen-
te a la espera de Björk. 

Pasó cerca de una hora para 
que sorpresivamente fueran escu-
chadas las primeras notas emitidas 
por The Icelandic Wonderbrass. 
Nadie lo esperaba. La gente co-
menzó a correr, a gritar. Las luces 
se apagaron y la orquesta tomó su 
lugar para dar paso a Björk, quien 
por primera vez se conectaba en 
directo con el público de México.

Era un instante que muchos 
habían esperado por años. El pri-
mer tema en interpretar fue “The 
anchor song”. Posteriormente 
seguiría la canción “I mature”, 
que se dio entre incesantes flash 
de cámaras fotográficas. Parecía 
que aún la gente no lo creía. Al 
finalizar la interpretación, Björk 
agradeció la respuesta de los 
asistentes con un “gracias” en 
perfecto español.

El frío de la noche comenza-
ba a sentirse y pese a la euforia, 
la mayoría de los asistentes se 
mostraban estáticos. Hubo un 
momento en que parecía que 
todo se relajaba. Con “All is full 
of love”, Björk logró dar la cali-
dez que era necesaria en ese ins-
tante. En las pantallas se podía 
apreciar el desempeño de los 
músicos que la acompañaban, y 
de igual manera se proyectaban 
los extraños instrumentos para 
el uso y control de las finas se-
cuencias electrónicas.

Es así como llegó el turno del 
tema “Earth intruders”, primer 
sencillo del disco Volta. Su rapi-
dez y el desgarre vocal de Björk 
provocaron un discreto baile. 

Canciones como “Hunter” y 
“Pagan poetry” eran ovacionadas. 
Éstas dieron paso a dos piezas cla-
ves dentro del concierto, “Army of 
me” y “Hyperballad”, que por fin 
desencadenaron la participación 
y el baile de los asistentes. 

Casi al finalizar su participa-
ción, Björk pidió entonar las ma-
ñanitas a una de las integrantes 
de su banda, algo que rápida-
mente fue concedido.

La islandesa se despidió 
con “Declare independence”, 
para hacer un total de hora y 
media de show. En ese instante 
muchos decidieron abandonar 
el festival, sintiéndose satisfe-
chos. La música terminó has-
ta entrada la madrugada, con 
MSTRKRFT, Jay Jay Johanson 
y Claude Von Stroke. [m
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La ciudad sin nadie
ÉdgAr CoronA

Casa Escorza, Espacio Foto-
gráfico presenta la exposi-
ción Ciudad reconstruida, 
del dominicano Alejandro 

Cartagena. La muestra consta de 19 
fotografías elaboradas por medio de 
tratamiento digital, en donde el autor 
se apropia del espacio urbano y lo re-
configura en lugares en que el tiem-
po aparentemente no transcurre. 

El trabajo de Cartagena permite 
recrear imágenes de una metrópoli 
que sólo existe en su mente y que 
son transformadas a través de un 
ordenador. Paisajes desolados en 
que se podría propiciar cualquier 
historia. El artista abre una ventana 
hacia su espacio habitable e ideal.

La selección de la obra estuvo a 
cargo de Domingo Valdivieso, quien 
califica a Cartagena como “una es-
pecie de maquillista urbano, que a 
diferencia del grafitero, con su in-
tervención directa en el espacio lo-
gra encontrar su modo de narrarnos 
la ciudad mediante la sustracción y 
perfección de los elementos inhe-
rentes a ésta”.

Ciudad reconstruida permane-
cerá hasta el 20 de enero. El horario 
es de lunes a sábado, de 9:00 a 21:00 
horas y domingos, de 10:00 a 18:00. 
Entrada libre. [
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Foto: José María Martínez

HORA CERO
DORA MORO

Anticivil

No eres de esos que contestan cartas a la primera
ni la tele moldea tu voluntad.
No eres de los que cosen con hilo nylon la relación de  
   tus palabras,
no estás grabado en primera plana de periódico.
Eres de reacciones jóvenes y ademanes contentos.
Bajo el imperio de tus cejas nace un surtido de   
   propósitos,
celebras el mundo con una epifanía en tu mirada.
Requieres toda la capacidad de asombro posible para   
   respetarte.
Tu realidad es un viento impredecible, 
no pareces un civil,
ni aunque tus zapatos de peatón incesante, ni aunque  
   la rutina,
no por la facha o del alma.
No matas el tiempo, / ni por ser anticivil te enfundas   
   uniforme,
tampoco lavas tu auto los domingos.
Cuando la ocasión amerita el gozo te cuelgas del   
   instante
enroscado en un brazo del aquí y la pierna del ahorita.
No eres sometible a un código y ochenta artículos, 
no de los que se gobierna con facilidad de semáforo,
insobornable a los niveles de reino alguno.

Eres de clase torcida gloriosamente,
de una especie que se aloja en lo auténtico y rescatable
que subsiste en la ciudad,
de sustancia tórrida, limpia de culpas.
Tu halo es de un alcohol exquisito.
Registras en redondo cada peripecia y apuntas más   
   allá
del contorno de tu nariz.

Efecto pájaro piedra

Yo pensé que era un pájaro, te lo juro.
Le acaricié el petirrojo y cantó dance me.
Estaba segura de sus estelas de golondrina.
A mi balcón, a mis ojos, alcanzó mi cuerpo su mano   
   alada.
Desaparecía tres o cuatro días, aprendí de memoria 
   sus dos patas
y cómo despeinaba las plumas con la cabeza rendida.
El reojo / el pico de risotada o de canto.
Te juro que era un pájaro pero, en la borrachera que   
   trajo su voz,
una piedra se estrelló en mi ventana.

Y le dijo

Estamos para callar, para decir lo que no se sabe.
No se nos dio el día para lo enfermo ni la noche para   
   cabecearla,
No es este valle de lágrimas una geografía licenciosa.
Hablamos para escuchar voz de pájaros transitorios,
contamos para no perdernos, para encontrar en 
   rincones numerales,
las cifras de lo inexacto.
Somos para sernos, venimos de la pregunta de una   
   mentira limbo.
Y, sin saber dónde termina lo que acontece / nos vamos  
   quedando ciegos.

(De Por si la recua, 2007).

CRÓNICAS por OSvALDO

Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números 
del uno al nueve. Ten en cuenta que no pue-
den coincidir dos números iguales en la misma 
fila o en la misma columna.

SUDOkU SOLUCIÓN SUDOkU ANTERIOR



HÉROES DEL 
SILENCIO

TOUR 2007
EMI CAPITOL.

PRECIO CD: 180 
PESOS.

LIbRO

RECANTO / ANTOLOGÍA 
PERSONAL 1983-2006

Autora: Patricia Medina.
Editorial: Literalia editores.

Una autora con vena feminista, que ha encontrado su 
propia voz, punzante e idiosincrásica, aderezada con un 
toque complejo e intimista.

La sorpresa es un elemento constante en su obra, la 
ruptura lingüística que choca y hace pensar al lector so-
bre lo verídico y lo paradójico. 

Patricia Medina ahonda en su propio mundo, que 
puede definirse en un interminable caos. Su manifiesto 
latente es la búsqueda de un futuro por la igualdad y la 
apertura al deseo. Ha ganado más de 20 premios nacio-
nales e internacionales de poesía. [

DvD

 El PEQUEÑo vAnyA 
(thE itAliAn)
Una historia basada en hechos 
reales, en la que un pequeño se 
aventura en la búsqueda de su 
madre. Vanya deja atrás la segu-
ridad del orfanato y emprende la 
travesía con determinación. 

DvD

SoSPEChAS 
MortAlES (AlPhA 
dog)
Johnny lleva una vida de diversión 
desenfrenada, manejando un 
lucrativo negocio de tráfico de 
drogas. Al ser traicionado las 
cosas se salen de control.

DvD

ConSPirACiÓn En 
El vAtiCAno (thE 
ConClAvE)
La cinta se sitúa en Roma en 
1458. Narra la historia del 
cardenal Rodrigo Borgia, quien 
deberá luchar para salvar su 
carrera, en su primer cónclave.

El grupo de Zaragoza presenta testimonio de su reunión en audio y DVD

La reunión de Héroes del 
silencio en septiembre 
de 2007 fue uno de los 
sucesos musicales más 

destacados dentro del mundo del 
rock en español. La agrupación 
conformada por Enrique Bun-
bury, Pedro Andreu, Juan Val-
divia y Joaquín Cardiel decidió 
emprender una gira que abarcó 
únicamente Guatemala, Buenos 
Aires, Los Ángeles, ciudad de 
México y Zaragoza. En total, más 
de 500,000 asistentes tuvieron la 

oportunidad de presenciar este he-
cho que hace tan sólo unos años se 
consideraba imposible de realizar.

Para dejar testimonio de esta se-
rie de conciertos, la compañía dis-
quera EMI ha editado la grabación 
Héroes del silencio. Tour 2007, que 
consta de un compacto doble que 
recopila los mejores momentos que 
se vivieron en directo. La produc-
ción incluye temas emblemáticos 
como “El estanque”, “Mar adentro”, 
“Opio”, “Flor venenosa”, “Nuestros 
nombres” y “La chispa adecuada”. 

Esta última será el sencillo promo-
cional.

Por si fuera poco, también se lanza 
un DVD doble grabado en su totalidad 
en el Foro Sol de la ciudad de Méxi-
co, y que incluye el documental Vuelo 
privado, a cargo de Charlie Manzane-
ra, hijo del reconocido Phil Manzane-
ra, productor de Héroes del silencio. 
Aquí se podrán apreciar aspectos y 
testimonios relevantes que dieron 
forma a esta gira. Entre las caracterís-
ticas que ofrece el DVD está la calidad 
de sonido 5.1.

Aún no se confirma si la compañía 
disquera tomará la decisión de distri-
buir en México un tercer formato de 
Héroes del silencio. Tour 2007, que in-
cluiría presentación de caja de lujo en 
una edición limitada, el DVD, una púa 
de guitarra y baquetas serigrafiadas, 
pase de backstage y un póster gigante.

Recientemente Héroes del silencio 
fue reconocido con el Premio Ondas, 
por considerarlo un grupo que forjó una 
carrera imprescindible y al cual se le 
mira en la actualidad con un nivel muy 
superior al de su adiós. [

ÉdgAr CoronA

LIbRO

EL NUEVO LIBRO 
DE LOS SERES 
IMAGINARIOS

Autor: Ulises Zarazúa.
Editorial: Instituto Sonorense de 
Cultura.

En la mayoría de descripciones y narraciones de este 
conglomerado de retratos de entes fantásticos, Zarazúa 
logra imaginar, criticar y divertirse.
El autor se ha preocupado por una configuración estilís-
tica en el lenguaje que crea sus textos, así como de un 
juego imaginativo para ser expuesto al lector mediante 
una escritura lúdica, donde su unen la fogosidad y la 
fugacidad de la palabra. Este conjunto de narraciones 
no cuentan la realidad sino la reconstruyen, haciendo 
emerger una serie de eventos disparatados, atroces y 
viciosos que se mezclan con ironía y contradicción.  [

Héroes
de leyenda

LIbRO

LA TEPITEADA

Autor: Armando Ramírez.
Editorial: Océano.

La Tepiteada es una de las novelas más ambiciosas de 
Armando Ramírez. Puede traducirse como una auténtica 
epopeya, cuyos referentes resultan evidentes y en la cual 
la universalidad de los temas abordados (amor, envidia, 
celos, venganza, pasión) se combinan con la denuncia de 
la realidad política y social del México contemporáneo.

La historia narra la pasión amorosa llevada al extre-
mo. Es una visión apocalíptica y llena de violencia, en 
la que a pesar de todo el autor mantiene el humor y los 
diálogos vivaces. Armando Ramírez se distingue por re-
crear en sus libros el habla del mexicano. [

NOvELAPOESíA NARRATIvA
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ADN
AGENDA DE ACTIVIDADES CULTURALES

El Cineforo de la Universidad de Gua-
dalajara presenta, del 7 de enero al 
6 de febrero, la 49 Muestra Interna-
cional de Cine, de la Cineteca Na-

cional. Este evento se ha convertido en una 
tradición para los cinéfilos de la ciudad. 

En esta edición participan un total de 16 
cintas provenientes de Francia, España, Israel, 
Argentina, Estados Unidos, Austria, Taiwán, 
Irán, Brasil, Suecia, Rumania y China.

El ciclo inicia con la cinta El gran silen-
cio, del director Philips Groning. La proyec-
tarán el 7 y 8 de enero, con horario de 16:00, 
19.00 y 22:00 horas.

La influencia, con la dirección de Pedro 
Aguilera. Será proyectada el 9 y 10 de enero, 
con horario de 16:00, 18:00, 20:00 y 22:00 horas.

Solos contra el mundo, de Eytan Fox, es-
tará los días 11 y 12 de enero, con horario de 
15:55, 18:00, 20:05 y 22:10 horas.

El custodio, con la dirección de Rodrigo Mo-
reno, será proyectada el 13 y 14 de enero, con 
horario de 16:00, 18:00, 20:00 y 22:00 horas. 

Paranoia park, dirigida por Gus Van 
Sant, la proyectarán el 15 y 16 de enero, con 
horario de 16:00, 18:00, 20:00 y 22:00 horas.

Los falsificadores, de Stefan Ruzowits-
ky, el 17 y 18 de enero, con horario de 16:00, 
18:00, 20:00 y 22:00 horas.

No quiero morir solo, del director Tsai 
Ming-liang, el 19 y 20 de enero, con horario 
de 16:00, 18:00, 20:00 y 22:00 horas. [

ÉDgAr CoroNA

FOTOGRAFíA

Arqueología urbana, exposición de 
Ernesto Ramírez Bautista. Casa Escorza, 
Espacio Fotográfico. Hasta el 20 de enero 
de 2008. Entrada libre. 

NO TE LO 
PIERDAS

El legendario grupo de 

rock Toto se presenta 

el 7 de febrero, a 

las 21:00 horas, en 

el auditorio Telmex. 

Boletos de 350 a 

950 pesos. Sistema 

ticketmáster. 

Alfonsina Riosantos 

regresa con el trabajo 

de danza experimental 

Autorretrato. 

Las presentaciones 

serán los días 6, 13, 

20 y 27 de febrero, a 

las 20:30 horas, en el 

teatro Experimental de 

Jalisco.

El grupo Belanova se 

presentará el sábado 

16 de febrero de 2008, 

en el escenario del 

auditorio Telmex. La 

cita es a las 20:00 

horas y los boletos 

ya están disponibles 

a través del sistema 

ticketmáster. 

Escala 9, gritos de la indiferencia. Grupo Gineceo 
de danza contemporánea de la Universidad de 
Guadalajara. 9, 16, 23 y 30 de enero, 20:30 horas. 
Teatro Experimental de Jalisco.

red radio Universidad 
de guadalajara
104.3 de FM
www.radio.udg.mx
Puerto Vallarta
104.3 de FM, XHUGP
www.radio.pv.udg.mx
CUCiénega
107.9 de FM, XHUG
www.cienega.udg.mx
CUSur
94.3 de FM, XHUGG
Autlán
102.3 de FM, XHAUT
www.cucsur.udg.mx
CULagos
104.7 de FM, XHUGL 
CUNorte
104.7 de FM, XHUGC

RADIO

DANZA

49 MUESTrA 
INTErNACIoNAL DE CINE
CINEFORO DE LA UDG
DEL 7 DE ENERO AL 6 DE FEBRERO
CONSULTA LA CARTELERA 
COMPLETA EN:
www.cineforo.udg.mx

múSICA

Armin Van Buuren, sábado 19 de enero, a las 22:00 horas. Foro 
Alterno (Parres Arias y Periférico). Boletos 350 a 800 pesos. 
Sistema ticketmáster.  

Regresa la puesta en es-
cena de Esperando a 
Godot, con la dirección 
de Sara Isabel Quintero 

Coronado. La historia, original 
de Samuel Beckett, relata la an-
danza de dos vagabundos prisio-
neros del tiempo, que entienden 
que la vida significa esperar, y 

que intentan matar el tedio con 
conversaciones sin principio ni 
final, aferrándose a la esperanza 
de que la liberación puede estar 
a la vuelta de la esquina. Las pre-
sentaciones serán (sábados 20:30 
horas y domingos, 18:00) 19, 20, 
26 y 27 de enero, en el teatro Ex-
perimental de Jalisco. [

TEATRO

Por la buena respuesta del 
público, Casa Escorza, Es-
pacio Fotográfico, continúa 
hasta el 20 de enero con la 

exposición La Habana, los que se 
van la añoran, los que se quedan 
más, de Giorgio Viera. 

Imágenes que relatan la coti-
dianeidad de la Cuba posrevolu-
cionaria a través del calor de su 
gente. Este trabajo se traduce en 
una muestra representativa de la 
cultura, los problemas y la belleza 
que alberga la isla caribeña. Una 
tierra que despierta la nostalgia de 
quienes la habitaron y el añoro de 
quienes aún la viven.

La lente del autor rescata la be-
lleza arquitectónica de los edificios 
del centro de La Habana, algunos 

de éstos casi derruidos por el tiem-
po; también se puede observar el 
dinamismo de la gente trabajado-
ra, que al ritmo de la música y se 
pasea por las calles; sobresalen los 
rostros de las personas que refle-
jan en todo momento un halo de fe 
en el futuro.

Giorgio Viera estudió fotogra-
fía de cine en el Instituto Superior 
de Arte de La Habana. Su obra ha 
sido expuesta en Estados Unidos, 
Francia y Alemania. 

Casa Escorza está ubicada a 
un costado del Edificio Cultural y 
Administrativo de la Universidad 
de Guadalajara. El horario es de 
lunes a sábado, de 9:00 a 21:00, y 
domingos, de 10:00 a 18:00 horas. 
Entrada libre. [

Esperando a Godot

internacional
Cuba

Cine
Visión de
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la vida misma

Nacho Vegas nació en Gijón, España, en 1974. Es uno de los cantautores 
contemporáneos que ha conseguido embarcarse de manera afortunada en el 
misterioso ejercicio de crear canciones y plasmar en éstas el valor de los pequeños 
detalles. Fue miembro fundador del grupo Manta Ray, con el cual obtuvo prestigio 
y notoriedad a nivel internacional. En 2001 publica su primera placa como solista, la 
cual lleva el título Actos inexplicables. El 2006 dejará huella en su carrera, al grabar 
El tiempo de las cerezas, al lado de Enrique Bunbury. Recientemente participó en el 
proyecto Lucas XV, el cual editará en España un álbum con canciones asturianas.      

Por ÉdgAr CoronA

5 Foto: Ricardo Cerqueda

melancolía
No creo que predomine la tristeza en mis canciones, por lo menos 

en estado puro. Pienso que algo fuerte que pasa en tu vida es lo que 
te empuja a escribir una canción, y muchas veces estas cosas son 

negativas, pero el dolor tienes que transformarlo en algo que resulte 
positivo para ti. En realidad, lo que predomina en mis canciones es 

un intento por ordenar ese caos.

público
Estoy contento con la respuesta. En la escena independiente que se for-
mó en los noventa, los cantautores no tenían cabida en ésta. De hecho, 
la palabra cantautor tiene otras connotaciones en España, que parece 
que remiten a una generación que no está muy bien vista, un poco 
rancia o apolillada. Al principio se me vio con cierta reticencia, pero fue 
sólo en los primeros meses. Luego tuve suerte de tener aceptación por 
parte de la crítica y del público, sin estar en los circuitos mainstream, y 
precisamente por eso, tener la libertad para hacer las cosas.      

música
Soy fan de José Alfredo Jiménez y Chavela Vargas. También me ha 

gustado mucho Lila Downs. Ese tipo de cosas me han interesado. 
Creo que aquí tenéis un respeto por la tradición, lo que en España 

ha costado mucho conseguir. En México hay valores que pueden ser 
una influencia muy básica para el rock, así como el folk americano 

lo fue para el rock en los años 60 y 70. La mayoría de discos que 
compro son antiguos. De lo nuevo, Bright Eyes me encanta. 

canción
La canción es el núcleo de todo. Cuando decidí abandonar Manta ray y empezar una 
carrera en solitario, fue porque el grupo tomaba un camino diferente, en el que tal 
vez la canción no era lo más importante, sino la búsqueda de un sonido y texturas 
particulares. Yo me quería centrar más en escribir letras en castellano. Estaba muy 
influido por los magos de la canción, por Bob Dylan, Nick Drake y Leonard Cohen. 
Hubo un momento en que descubrí un mecanismo que me hacía estar más satisfe-
cho con lo que escribía, esto es, buscar una distancia con las cosas que te importan. 
Cuando uno empieza a hacer canciones, tiende a caer en la primera persona, a ser 
muy confesional, y para que esto no suene como alguien que le está contando sus 
problemas a un amigo, tienes que buscar una pequeña distancia.

bunbury
Cuando nos conocimos Enrique Bunbury y yo, nos dimos cuenta de que 
había más cosas que nos unían que las que nos separaban. El trabajo del 

disco (El tiempo de las cerezas) fue algo muy natural: dos personas que 
querían grabar juntas, porque saben que tienen algo en común. Al final, 

el resultado fue una mezcla de dos mundos, con la cual quedé muy satis-
fecho. A Enrique una de las cosas que tengo que agradecerle es que me 
haya traído a México, porque venir de su mano fue una pasada para mí.

literatura
El escritor chileno Antonio Cisneros es mi último descubrimiento en 
poesía. Ahora estoy leyendo una novela que se llama Historia de amor, 
de Nicole Krauss. Me gustan las novelas que tienen algo de poético.

indie
A principios de los noventa surgieron un montón de pequeños sellos 
independientes en España, que fichaban cualquier grupo que cantara 
en inglés y sonara un poco a lo que se hacía en Inglaterra o Estados 
Unidos. Eso provocó que algunos llegaran a publicar uno o dos discos. 
Lo que ocurre ahora es que no hay una generación nueva, una renova-
ción de bandas. Los grupos que hacen discos más interesantes son, en 
mi opinión, Señor Chinarro, Los Planetas o Nosoträsh.

El canto 
profundoN
ac

h
o 

V
eg

as

méxico
No sé qué pueda pasar. Lo mejor es no crearte expectativas y sim-
plemente intentarlo. Bunbury me había hablado mucho de México. 
Estuve dos semanas en el DF, una de promoción y otra con los con-
ciertos en el Metropolitan, y la verdad es que me fasciné por el país. A 
partir de El tiempo de las cerezas, EMI México ha licenciado un reco-
pilatorio de mis discos y pretende hacerlo también con mis próximos 
trabajos. Espero venir a tocar nuevamente y convertirlo en un país 
que pueda ser familiar para mí.


